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Directora: Dina Yépez  Cerna

HORA DE TOMAR CONCIENCIA
Defendamos la Naturaleza y la Tierra

CRISIS ECONÓMICA
El caos económico del país, es analizado por el 

Decano del Colegio de Economistas de La Libertad 

¡UNIDAD Y FUERZA! 

VEA

Sólo si hay unidad de todos los peruanos, conoceremos la fuerza para aniquilar el COVID-19. 
Manuel Llempén, clama la colaboración del pueblo para evitar mayores contagios y el General 

Ñúñez, advierte que serán drásticos en sancionar a quienes hacen caso omiso a la emergencia.

 LA DULZURA DE MAMÁ
A través de dos ejemplares madres, rendimos 

homenaje a MAMÁ en su día
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6 LA DULZURA DE MAMÁ
A lo largo del tiempo, seguimos 

8
GENERAL: “POLICIA NACIONAL ESTÁ 

PRESTO A SERVIR Y LISTO A MORIR POR 
EL PERÚ”

La PNP siempre ha sido parte del pueblo 

10 12
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LA CRISIS QUE ESTÁ GENERANDO EL 
COVID 19

Hubiera sido más conveniente que la 
entrega del Bono u otro subsidio se haga 

en domicilio a través de la entrega de 

“APRENDO EN CASA”: 
NUEVA FORMA DE 

EDUCAR A MÁS DE 6 
MILLONES DE ESCOLARES 

LLEMPÉN: “UNIDAD 
DE LOS PERUANOS 

PERMITIRÁ DERROTAR AL 
COVID-19”

El esfuerzo de médicos, 

15

221328 Trujillo  Orbegoso 224     

Il Valentino
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Delivery:295339

Más de 33 años junto a Ud., compartiendo momentos inolvidables  

Pizzas - Pastas - Lasagnas - Carnes

Feliz Día

Mamá

ATENCIÓN: 
9 am. a 1 pm. y de 5 pm. a 10 pm.

Jr. San Martín 216
956298960

Deliciosos sandwiches de  pavo, mechado, chicharron,tamales, humitas, jugos, café, postres y más...

El PernilEl Pernil

Deliciosos sandwiches de  pavo, mechado, chicharron,tamales, humitas, jugos, café, postres y más...

Feliz Día Mamá

CORONAVIRUS Y RESILENCIA DE LA TIERRA
No esperemos responder la pregunta 
¿Cuánto puede aguantar la Tierra? tenemos 
como herramientas poderosas a la ciencia, 
la tecnología y la cultura, es hora de tomar 

18
conciencia y asumir los 
compromisos en defensa de 
la naturaleza fuente de la vida.

conociendo a madres fabulosas 
que nos han abierto su corazón 

y han compartido 
con nuestros lectores 
pequeños fragmentos 
de su vida y de su 
maternidad que nos 
han emocionado.

26 28

CUARENTENA: ¿ES DIFÍCIL 
CUMPLIR?

“El disparador de esta 
conducta, es mayormente el 
miedo, el temor de que, si no 
sale a la calle, no encontrará 

víveres y entonces para 
calmar su ansiedad asume una 
conducta de indisciplina y se 

salta las normas”.

MOTÍN EN PENAL PICSI
Ante el temor de ser contagiados, por el 
COVID-19, los internos del penal de Picsi 

en Chiclayo se amotinaron. 

DENUNCIAN: “CANASTAS DE VIVERES ES 
SOLO DE 55 SOLES”

Muchos beneficiarios de las canastas 
entregadas durante la emergencia nacional, 
denunciaron que la Municipalidad Distrital  

CAJAMARCA

y hoy tenemos la inmensa 
responsabilidad de trabajar 
unidos para construir una 
mejor ciudad y un mejor Perú, 
, dice el General PNP Lucas 

Leoncio Núñez Córdova

CHICLAYO - CHIMBOTE

enfermeras, personal 
auxiliar, Policía Nacional, 
Ejército entre otros, debe ser 
revalorado por la población, 
respetando las medidas para 

derrotar el COVID-19.

una canasta de alimentos 
y suministro de agua, para 
lo cual puede utilizarse la 

logística de instituciones como 
el Ejército, PNP y otras.

En el marco de la estrategia 
de educación a distancia del 
Minedu, con el apoyo de TV 
PERU y cerca de 400 radios de 
alcance nacional, regional y 

local. 

ALTO AL CORONAVIRUS
 La única forma de 

decir alto al coronavirus, es 
si la población respeta las 

normas

de San Gregorio les entregó 
canastas que suman 55 soles y 
no 96 soles, como lo anunciaron 
en dicho municipio.

5VEA

El coronavirus “abre las 
puertas” a 3 mil presos 

en todo el país 
Al cierre de nuestra edición, información oficial, dio a conocer que 

siete presos han muerto y más de 40 reclusos han dado positivo para 
coronavirus. Los beneficiados serán, aquellos próximos a cumplir su 

sentencia dentro de seis meses, y aquellos enfermos dentro del grupo de 
riesgo por el coronavirus.

El ministro de Justicia Fernando 
Rafael Castañeda Portocarrero, 
explicó que la comisión de indultos 
calificará de oficio a los beneficiarios, 
sin necesidad de que sus familiares 
presenten un pedido a su favor, al 
adelantar el decreto supremo que 

autoriza la medida.
El gobierno con estas acciones de urgencia 
pretende descongestionar a los 68 centros 
penitenciarios del país y evitar la propagación 
del COVID-19.
Se aprobó el decreto supremo que simplifica 
el procedimiento de indultos y establece los 
requisitos que deben cumplir los internos 
beneficiados. Estos son los siguientes:
a) Mujeres en estado de gestación.
b) Madres con hijos menores a 3 años.
c) Internos con penas menores a 4 años.
d) Mayores de 70 años.
e) Los que cumplirán su sentencia dentro de 
6 meses.
f) Los enfermos vulnerables al COVID-19 
(según criterios del MINSA).
Estarán excluidos de esta gracia presidencial 
los siguientes:
a) Los internos condenados por delitos graves 
como: Secuestro, tortura, reglaje, tráfico 
de drogas, violación sexual, pertenencia 
a organización criminal, terrorismo, 
homicidios dolosos, todas las variantes de 
delitos de corrupción y los que la Comisión 
considere.
b) Los que revisten un alto grado de 
peligrosidad social.
La novedad de esta norma es que se acelera el 
trámite y establece nuevas reglas.
La Comisión de Gracias Presidenciales 
realizará la evaluación de los propuestos para 
el indulto.
Actualmente los 68 penales del país albergan 
a un total de 97 mil internos cuando la 
capacidad es solo para 40 mil. Un aproximado 
de 50 mil están recluidos por delitos graves.
Según el Ministro de Justicia, unos 500 
internos han sido infectados por el virus, 
habiendo fallecido a la fecha 13 de ellos, lo 
cual es preocupante.
El penal “El Milagro” de Trujillo alberga 
un promedio de 5,500 internos, siendo 
su capacidad solo para mil. Aquí se han 
detectado 8 internos infectados y 3 agentes 
de seguridad del INPE.

ENTREVISTA



27 de abril del 2020 27 de abril del 20206 VEA

estas emociones. En mi primer embarazo 
tuve complicaciones “amenaza de parto 
prematuro”, hice descanso absoluto, mi 
familia me cuidó mucho, me dediqué a 
cuidarme y a cuidar al primogénito, todo 
este tiempo de descanso me volví experta 
tejedora, hice los ropones de mi bebé. 
Disfruté de mis tres embarazos, me dio 
mucha felicidad, ver crecer “la barriga”, 
saber que crece una personita que esperas 
con ansias, y siempre rogando a Dios que 
nazca sano.
4.Difícil respuesta, jajaja me gusta todo, 
desde el embarazo, el parto, el dar de lactar 
experiencia maravillosa, lactancia materna 
para mis tres hijos, Alexandra lactó hasta 
los 4 años, jajaja. Prepararles sus papillas, 
verlos crecer, disfrutar, llorar, acompañarlos 
en sus estudios, participar con ellos en 
sus logros, conquistas… Soy una madre 
realizada porque mis hijos son realizados, es 
saber que he trascendido en el tiempo con 
ellos, con Andrea mi nuera, con mis nietos: 
Valentino y María Paz. 
5. Es difícil describir con palabras, nació a 
los 8 meses, con un buen peso, gordito él, 
mi “goldo”, recordar ese día es como que 
lo estuviera viviendo ahora, son vivencias 
tan presentes, parece que en este momento 
lo estoy viendo en mis brazos, ¡cómo me 
emociona! 
6. Mis hijos son muy unidos, emprendedores, 
solidarios, quieren mucho al papá y a la 
mamá, son muy cariñosos y atentos.  
7. No requiero preguntarles, (Risas), por que 
manifiestan públicamente el amor que me 
tienen y reconocen el acompañamiento que 
hemos tenido como padres mi esposo y yo 
para que concreticen sus sueños. Siento que 
soy ejemplo para ellos. 
8. Para mí no, cuando mis hijos fueron 
pequeños siempre tuve apoyo para su 
crianza y la madre distribuye su tiempo, me 
di abasto para ser mamá.

La dulzura de MAMÁ

A 
pocos días de celebrarse el “Día 
de la Madre”, es el momento más 
oportuno para honrarlas y rendir 
homenaje a todas las madres del 
mundo, muchas de ellas, modelos 
a seguir en la vida.  
Por ese motivo la Revista “VEA”, 

entrevistó a dos extraordinarias mamás: 
Flor Luna Victoria de Reyes, decana del 
Colegio de Enfermeras y Corina Reyna de 
Ortega, presidenta del Comité de Damas de 
la Liga Contra el Cáncer de Trujillo. Ambas 
contestaron al siguiente cuestionario de 
preguntas.
 
1.- ¿Qué significa ser madre?
2.- ¿Qué edad tenía cuando se convirtió en 
mamá? 
3.- Considera que la maternidad a veces 
es dura?
4.- ¿Qué es lo que más le gustó de ser 
madre? 
5.- ¿Qué emociones sintió el día que nació 
su primogénito?
6.- ¿Qué le gusta de sus hijos?
7.- ¿Cree que sus hijos sienten que como 
madre siempre los apoyó para cumplir 
sus sueños y ser felices?
8.- ¿Es difícil ser mamá?
9.- ¿Considera que cualquier conflicto que 
le toque enfrentarse lo superara con el 
amor de un hijo que es lo más fuerte que 

A lo largo del tiempo, seguimos conociendo a madres fabulosas que nos 
han abierto su corazón y han compartido con nuestros lectores pequeños 

fragmentos de su vida y de su maternidad que nos han emocionado.

ESPECIAL

existe?    
10.- Ud. También tuvo o tiene mamá, ¿qué 
aspectos le gustaron de ella?
11.- El padre ¿cómo recibió la noticia 
cuando Ud. salió embarazada?
12.- Finalmente, ¿qué les diría hoy en día 
a sus hijos?

RESPUESTAS:

FLOR MARLENE LUNA VICTORIA DE 
REYES, 

DECANA DEL COLEGIO DE ENFERMERAS:

“LACTAR A MIS TRES HIJOS FUE UNA 
EXPERIENCIA MARAVILLOSA”

1. Es un sentir indescriptible, te cambia 
la vida, tus tiempos, encuentras nuevos 
sentidos, significados de entender la vida, 
es un pase de un estado a otro, es dar vida, 
(suspiro profundo) es SUBLIME.
2. Me convertí en feliz madre a los 29 años.
3. No creo que la maternidad sea dura, 
se experimenta si muchos cambios en el 
cuerpo y todo llama la atención, sobretodo 
en el primer embarazo, está acompañado 
de sensaciones nuevas, movimientos del 
bebé que nos emociona y da alegrías. 
“Las pataditas” es un disfrutar familiar, el 
esposo, los padres, los suegros, hermanos, la 
familia toda, está alrededor y compartiendo 

Flor Marlene Luna Victoria de Reyes, decana del Colegio de 
Enfermeras.

Corina Reyna de Ortega, presidenta del Comité de Damas de la 
Liga Contra el Cáncer de Trujillo

7VEA

9. Así es los conflictos existen en la vida, 
lo más importante es la comunicación, se 
discute, analiza, y se supera con amor.
10. ¡Mi madre querida! Catalina Sofía, la amo 
mucho, está en la dimensión divina, admiré 
de ella el amor a sus hijos, fue guerrera, 
luchadora, visionaria. Es mi ángel de la 
guarda.
11. Feliz, muy contento acompañando en 
todo el proceso del embarazo, nacimiento 
es decir en todos los procesos de vida de los 
hijos: Es un gran padre.
12.    Finalmente, ¿qué les diría hoy en día 
a sus hijos? Que los amo mucho, estoy 
orgullosa de ellos, soy feliz de tenerlos. Que 
todos los días sean ¡Día de la madre! (risas). 
Además, a todos los hijos del mundo les digo: 
amen a su madre y denle homenaje en vida. 
Hay una cita bíblica que siempre la comparto 
porque la practiqué “Honra a tu padre y a tu 
madre”, así te irá bien y tendrás larga vida 
sobre la Tierra. 

CORINA REYNA DE ORTEGA 
(PROFESORA CESANTE)

“MIS HIJOS SON MI VIDA, 
SANGRE DE MI SANGRE”

1. Ser MADRE es la realización más sublime 
que una mujer puede experimentar.
Cuando una es MADRE, nos damos cuenta 
que somos capaces de hacer cualquier cosa 
para proteger la nueva vida que hemos 
traído al mundo, porque además de otras 
cosas, ellos no pidieron venir; nosotras los 
traemos.
Ser Madre: cambia tu vida, tiempo, tu forma 
de pensar y actuar, porque te das cuenta, que 
sacas fuerzas que nunca te imaginaste, para 

darles a tus hijos lo que ellos ambicionan 
conseguir, y por ello tenemos otro reto, 
enseñarles a vivir.
2. Tenía 24 años cuando nació mi primer hijo.
 3. �a maternidad es el don más importante 
que tenemos las mujeres al engendrar en 
nuestro vientre una nueva vida, un nuevo 
ser; soy madre de 4 hijos: 3 varones y una 
mujer, que son mi vida, porque son sangre de 
mi sangre.
La maternidad, también es una aventura que 
iniciamos las mujeres, porque nadie tiene 
la receta en mano; cuando la maternidad la 
iniciamos comienzan los cambios bruscos 
de ánimo, sientes mareos; los cambios 
corporales son visibles y evidentes, porque 
nuestro cuerpo se ha convertido en el lugar 
donde late un nuevo inocente corazoncito y 
tenemos que cuidarlo.
Pero la maternidad hay que disfrutarla; hay 
momentos malos y regulares, días en los 
que a veces tienes que llorar y otros reír 
a carcajadas de felicidad; como todo en la 
vida y no creo que sea dura, porque es una 
cuestión natural y divina; más bien creo que 
nos hace distintas.
Lo que sí debo manifestar que en mí, el 
embarazo de mis tres hijos varones fue 
un poco complicado, pero cuando estaba 
embarazada de mi hija no presenté ningún 
síntoma y solamente me engordaba jajaja… 
Además todos mis partos fueron normales.
4. Verlos, arrullarlos, ver a mis hijos reír, 
coger mi seno con alegría para alimentarse; 
y cuando dieron sus primeros pasitos 
tambaleándose frente a nosotros, tratando 
de coger nuestras manos que les ofrecíamos, 
además de percibir su inocencia al abrázarlos 
con alegría; era nuestra felicidad.
5. Recibirlo en mis brazos fue una felicidad 
muy grande e indescriptible, emocionada, 
porque recién conocía a quien caminaba 
conmigo al llevarlo en mi vientre. Como 
anécdota debo decirte que mi primer hijo 
nació un 15 de marzo a las 9.30 p.m,; esa 
noche se inició una lluvia que duró 3 días y 
tres noches.
6. Su responsabilidad, su cariño, su respeto y 
la unión que existe entre hermanos; y lo más 
importante, siempre fueron independientes, 
y cuando querían decir lo que pensaban y 
piensan, lo hacían y lo siguen haciendo de la 
mejor manera.
7. Como madre siento que si he cumplido con 
apoyarlos siempre en su decisión, porque 
siempre ellos fueron y son para mí lo primero; 
y además porque ellos permanentemente me 
lo recuerdan.
8. Nadie estudió para ser mamá, ni nadie 
ha escrito un manual para ser madre; que 

hay momentos difíciles, claro que sí, pero 
nosotras las madres, siempre estamos al lado 
de ellos, y puedan vencer las dificultades que 
no faltan.
9. Claro que sí, porque sí les hemos inculcado 
valores, no es difícil superar los conflictos 
que siempre existen.
10. Mi madre fue lo mejor que tuve, buena, 
correcta, siempre presente en nuestras 
preocupaciones, a pesar de ser 9 hermanos; 
5 varones y 4 mujeres; una de ellas 
lamentablemente ha fallecido.
11. Juan Francisco, mi esposo, feliz con 
nuestro primer hijo que íbamos a tener, tanto 
que manifestaba durante los nueve meses de 
embarazo: “es un hombre”, pero mi madre 
preparó el ajuar completo rosado para mujer
12. Que continúen siendo los hijos que 
formamos, con valores y hacerles recordar 
que nadie, es más, ni menos que nadie; y que 
sigan respetando a los demás sin ninguna 
discriminación; y sigan compitiendo con 
ellos mismos, nunca con nadie.
Finalmente mi saludo a todas las madres, 
y con la esperanza que no solo el día de la 
madre sea el segundo domingo de mayo, sino 
todos los días del año, sea el día de la madre.

PERFIL
Flor Marlene Luna Victoria Mori, casada 
con Roger Reyes García, hogar que 
se vio bendecido con la llegada de 
sus hijos, Roger, José Carlos, ambos 
abogados y Alexandra, quien tiene dos 
carreras Ingeniera Industrial (Perú) e 
Engenharia de produção (Brasil). 
Flor Marlene Luna Victoria, nació en 
Trujillo, estudió la carrera de Enfermería 
en la Universidad Nacional de Trujillo. 
Actualmente es docente principal 
en la Facultad de Enfermería de la 
Universidad de Trujillo e investigadora. 
Hizo estudios de Doctorado en Brasil en 
la Universidad Federal de Río de Janeiro. 
Actualmente es Decana del Colegio 
de Enfermeros Consejo Regional II 
- La Libertad y está trabajando por 
el bienestar de las enfermeras de la 
Región, ahora en este contexto de 
pandemia que estamos viviendo. 

PERFIL
Corina Reyna de Ortega, casada 
con Juan Francisco Ortega Choz, de 
cuyo feliz hogar nacieron sus hijos, 
los destacados profesionales: Juan 
Carlos Ortega Reyna, abogado; 
Alland Eduardo Ortega Reyna, Ing. de 
Sistemas; Carol Paola Ortega Reyna, 
Arquitecta y Luis Alberto Ortega 
Reyna, Ing. De Sistemas. 
Nació en Trujillo, estudió en el colegio 
Santa Rosa y fue profesora de Ciencias 
Sociales, hoy cesante.
Su espíritu altruista la llevó -como 
docente- a realizar una serie de 
actividades sociales como formar 
el Comité de Damas de Concejo 
Provincial de Trujillo, donde cumplió 
una serie de obras sociales en beneficio 
de diversas instituciones de bienestar 
social. Asimismo, desde hace 15 años, 
aproximadamente, viene trabajando 
como socia de la Liga de Lucha Contra 
el Cáncer de Trujillo, institución de 
bien social, donde ha desempeñado 
varios cargos entre ellos, en dos 
periodos como presidenta del Comité 
de Damas de La Liga; y también como 
Vice-Presidenta del Concejo Directivo 
de la Institución.Su alto espíritu 
altruista, siempre lo lleva a servir a 
las clases más vulnerables y no solo 
en Trujillo, sino también en diversos 
lugares de La Libertad. 

Flor Luna Víctoria rodeada de su esposo, hijos y nietos Corina Reyna, junto a su esposo, hija e hijos.

ENTREVISTA
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Feliz Día Mamá

General Lucas: “Policía Nacional está 
presto a servir y listo a morir por el Perú”

La PNP siempre ha sido parte del 
pueblo y hoy tenemos la inmensa 

responsabilidad de trabajar unidos para 
construir una mejor ciudad y un mejor 

Perú, dice el General PNP Lucas Leoncio 
Núñez Córdova jefe de la III Macro 

Región Policial La Libertad.

En entrevista para la Revista Vea, 
señaló que cuatro policías han 
sido infectados con el coronavirus. 
Asimismo, declaró que han 
aplicado 34 papeletas pecuniarias 
a ciudadanos multados por no 
respetar la norma de emergencia. 

Además, se han detenido a más de 20 mil 
ciudadanos desde que inició el COVID-19 y 
lo en lo que va del año han capturado más de 

tres mil requisitoriados por diversos delitos. 
La jornada que les ha tocado desempeñar 
en la guerra contra el Coronavirus, sin duda 
es reconocida en forma unánime por la 
población y autoridades. 
¿Qué sensación le causó ser reconocidos 
como héroes, por su lucha frontal contra 
la pandemia?
- Nos sentimos muy orgullosos de que la 
población en su conjunto reconozca la labor 

ENTREVISTA

que cumple la Policía Nacional, sin embargo, 
es menester precisar que nosotros tenemos 
una misión fundamental que es justamente, 
dar a la comunidad seguridad para su vida, 
integridad física y en esta oportunidad de 
pandemia, que afecta al mundo, una vez 
que la Policía Nacional se internaliza con el 
pueblo en defensa, justamente de la vida.
- ¿Desde que empezó la COVID-19, cuántos 
efectivos trabajan custodiando el orden?

-Alrededor de 4 mil 
quinientos policías, 
nos encontramos 
acantonados en toda 
la región La Libertad. 
Desde que se inició 
este este problema, 
el contingente 
policial se encuentra 
en alerta máxima, 
es decir trabajando 
todos los días 
(mañana, tarde, 
noche y madrugadas) 
porque sabemos 
que se necesita la 
participación activa. 
- Pese a los 
escasos recursos 
logísticos Uds. han 
cumplido un papel 
preponderante, en 
este proceso. ¿Cómo 
han solucionado el 
problema, ? 
- En el primer lugar 
debo decir, que 
tanto al Estado como 
a la comunidad 
nos encontró 
d e s p r e v e n i d o s , 
sin embargo, el 
comando desde un 
inicio de la pandemia 
se ha preocupado y 
asignó los recursos 
para comprar los 
elementos básicos, 
que han sido 

obviamente entregados al personal.
- ¿Han recibido apoyo de las autoridades 
locales y regionales?
- Bueno, la Municipalidad nos ha apoyado 
con algunas mascarillas y fumigando dos o 
tres locales, pero entiendo que el enfoque de 
ellos está la comunidad.
¿Se habla de un buen número de efectivos 
policiales, contagiados por Coronavirus? 
¿Nos podría mencionar algunas 
estadísticas?
- Lamentablemente tenemos cuatro efectivos 
policiales contagiados con el COVID-19, nos 
hubiera gustado que no tengamos ninguno, - 
pero en esta lucha y en esta guerra, sabemos 
que algunos tenemos que arriesgamos la 
vida en bien de la Nación, otros resultaremos 
heridos, pero esperamos que la gran mayoría 
salga ilesa, incólume de esta pandemia. Es 
parte de nuestra formación y nuestro himno 
institucional, que reza así: “Presto a servir y 
listo a morir por el Perú”. Y si tenemos que 
materializar, evidenciar nuestra formación, 
y nuestra misión, quienes caigamos en esta 
lucha, caeremos con honor y dignidad.
- ¿Y cómo va la recuperación de los 
efectivos policiales?   
- A Dios gracias, ellos no están en cuidados 
intensivos. Se mantienen en su domicilio, 
aislados y con las atenciones médicas. 
Esperamos que no haya complicaciones de 
otro tipo y de esta forma nuestros valerosos 
policías, retornen a unirse a nuestra labor, en 
favor de la colectividad.
- ¿Han solicitado, pruebas rápidas y 
moleculares, para el personal policial?
- Ante la demanda de las pruebas, tanto en 
el Perú como en el mundo, nuestro Comando 
viene gestionando la adquisición de 600 mil 
pruebas que van a posibilitar practicar a 
todo el personal de la Policía de todo el Perú. 
En los últimos días el Gobierno Regional de 
La Libertad, nos asignó 150 pruebas y con 
los protocolos que se establece, el hospital de 
la Sanidad, está tramitando al personal que 
presente la sintomatología.
- ¿Hasta la fecha, cuántas personas han 
sido detenidas por incumplir con la 
emergencia, ? 

General Lucas Nuñez, quien dirige más de 4 mil 500 policias en la emergencia de la 
COVID-19, se siente orgulloso de que la población les haya dado el título de Héroes.
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- A la fecha tenemos alrededor de 20 mil 
personas que fueron detenidas por infringir 
la normatividad de excepción, la movilización 
social obligatoria, como el aislamiento social, 
entre otros. Pero quiero decirles también 
que la Policía Nacional, no solo detienen 
a quienes infrinjan esta normatividad, 
sino que las comisarías de manera regular 
realizan sus actividades cotidianas en bien 
y al servicio de la comunidad. Estamos 
cumpliendo con toda la dinámica social para 

dar tranquilidad a la población. 
- ¿El mercado La Hermelinda es un lugar 
que es visitado por miles de comerciantes 
y público en general? ¿Cuántos efectivos 
están instalados en el lugar?
- Alrededor de 200 efectivos policiales 
estamos de manera permanente en el 
mercado La Hermelinda, para dar seguridad 
a todo el público que acude a este centro de 
abastos.

- ¿Hasta la fecha, cuántas personas han 
sido multadas pecuniariamente por violar 
la norma en mención? 
- El 20 de abril se han impuesto 34 papeletas 
pecuniarias por no acatar la emergencia. Los 
montos dependen de la infracción. Pero como 
dice la ley, el que no paga la multa, no podrán 
hacer ningún tipo de trámite.
- ¿Dentro de los detenidos existen 
requisitoriados? 
- Sí, por supuesto, muchos son requisitoriados 
por diferente tipología delictiva y que están 
inmersos en un proceso judicial. Ellos han 
sido puestos a disposición de la autoridad 
judicial. Vale recordar, que en lo que va 
del año hemos capturado 3 mil personas 
solicitadas por la justicia.
- Según estadísticas, en los últimos meses, 
se ha reducido en más del 80 por ciento 
la ola delincuencial. ¿Qué resultados al 
respecto hay en La Libertad?
- En La Libertad estamos en esa performance 
y algo mejor, considero yo. Después de la 
norma publicada, ahora tenemos un mejor 
control territorial en la Región. 
- General, Ud. ¿cree que, tras el paso de los 
días, se reducirá el número de detenidos, 
por no acatar la norma vigente de no salir 
de sus viviendas, no colocarse la máscara, 
no respetar los espacios, entre otras?  
- Es difícil predecir, pero si recomiendo a 
la población cumplan la normatividad y 
espero, como ciudadano, que nos vayamos 
sintonizando aún más con esta disposición, 
puesto que la Policía Nacional, en cuanto 
tenga que intervenir por desobediencia 
ciudadana lo hará y aplicará todo lo 
establecido por ley.
- ¿Su mensaje final a la Policía Nacional y 

UBÍCANOS:         Calle Agua Mz. K Lt-13 Urb. Los Cedros - Trujillo
CONÓCENOS:                 CEA JUANPABLO II          www.juanpablo.edu.pe 293395 - 346688
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ciudadanía en general?
- Enviarles un fuerte abrazo y un 
reconocimiento a todos mis hermanos 
policías; damas y caballeros, que en las 
calles están demostrando no solamente su 
honor, sino civismo, amor a la institución 
y al Perú. A nuestros conciudadanos, le 
digo que tenemos que estar juntos, no 
podemos estar desunidos. La PNP siempre 
ha sido parte del pueblo y hoy tenemos la 
inmensa responsabilidad de terminar juntos 
abrazados para construir una mejor ciudad y 
un mejor Perú.

200 efectivos policiales custodian el orden 
en el mercado La Hermelinda.

General Lucas Núñez, pide a la población 
estar unidos para construir una ciudad y 

un Perú mejor.

ENTREVISTA
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Llempén: “Unidad de los peruanos 
permitirá derrotar al COVID-19”

El esfuerzo de médicos, enfermeras, personal auxiliar Policía Nacional, Ejército entre otros, debe ser revalorado por la 
población, respetando las medidas para derrotar el COVID-19.

El gobernador de la Región La 
Libertad, Ing. Manuel LLempén 
Coronel, en entrevista con 
la Revista VEA, destacó lo 
importante que representa la 
colaboración del pueblo, para 
combatir este mal que tiene en 

vilo           jaque al mundo.
Dest     Destaca la presencia de módulos 

para triaje diferenciado instalados en 
diversos hospitales, las pruebas rápidas 
y moleculares, la cifra de afectados, el 
número de camas con que cuentan para 
afrontar la pandemia, los ventiladores 
con que contamos y como apoyaron con el 
programa de traslado humanitario.
- Ing. Manuel Llempén, la lucha contra 
el coronavirus continúa, sin embargo, 
aún existe algunos irresponsables 
que hacen caso omiso a las normas. 
¿Cree que las multas aprobadas, darán 
buenos resultados?
- Seguimos en pie de lucha para frenar esta 
expansión del coronavirus, pero mucho 
depende que la población nos ayude 
quedándose en casa y respetando las 
medidas sanitarias dictadas. Yo creo que 
las multas, es una acción positiva, teniendo 
en cuenta que la sanción es pecuniaria y 
muchas veces esperamos que nos toquen 
el bolsillo para acatarla.
- La Libertad se mantiene en 5to lugar, 
de pacientes contagiados, ¿Ud. cree que 
poco a poco esta cifra se reducirá?
- Tengo la confianza que sí. Pero el apoyo 
del pueblo es preponderante, para valorar 
el esfuerzo que ahora vienen realizando 
los médicos enfermeras, personal auxiliar, 
Policía Nacional y el Ejército. 
- Y  que nos puede decir de los 
32 módulos para realizar triaje 

El Gobernador Regional de La Libertad, Ig. Manuel LLempén, junto a las autoridades militares, policiales y de salud, unidos contra 
el Coronavirus.

diferenciado.

ENTREVISTA
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En total son 23 módulos, instalados en 
los hospitales Belén, Sanidad de la Policía 
Nacional, Laredo, Vista Alegre, El Esfuerzo 
de Florencia de Mora y 27 se han distribuido 
en diversos puntos del norte y sur de nuestra 
región, donde se vienen practicando las 
pruebas rápidas y moleculares a personas 
sospechosas de COVID-19, por parte de los 
especialistas del sector salud.
- ¿Cuál es el destino de las 30 mil pruebas 
rápidas y 5 mil moleculares?
- Considerando la labor del personal de salud, 
policías, militares, serenos municipales y 
trabajadores de limpieza que están expuestos 
a esta pandemia, es que se ha solicitado las 
pruebas rápidas y moleculares, las mismas 
que ya nos vienen atendiendo. 
- Uds. han realizado un mayor número de 
pruebas, lo que da un indicador mayor de 

infectados, ¿cómo lo vienen afrontando?
- Era esperado este incremento de caso. 
Por ejemplo, al 19 de abril se practicaron 
879 pruebas moleculares de las cuales 133 
resultaron positivos y de las 2044 pruebas 
rápidas hubo 212 positivos, haciendo un 
total de 245 casos en La Libertad. Además, 
hasta ese mismo día hubo 16 pacientes 
fallecidos, 26 hospitalizados y 91 dados de 
alta en recuperación domiciliarias.
- La prevención es indispensable en estos 
casos.  Cuentan con las camas suficientes 
para atender a los pacientes.
- Nuestra región cuenta con una excelente 
cobertura de camas para la hospitalización 
de pacientes con coronavirus. Entre los 
hospitales; Hospital Regional Docente 

(Minsa) y el Hospital de Alta Complejidad 
(EsSalud) – dedicados exclusivamente para 
pacientes COVID-19 - tenemos un total de 
200 camas disponibles, fuera de las 40 camas 
listas para usar del hospital móvil. Esto 
quiere decir, por ejemplo, que en un supuesto 
de que tengamos 1500 positivos, tendremos 
camas suficientes. Estamos ocupando 
las camas con las mejores condiciones y 
servicios al paciente.
-¿En todo el Perú carecemos de 
ventiladores artificiales, como va La 
Libertad?
- La Libertad cuenta con 87 ventiladores, pero 
hay 51 que están ocupados, porque todos 
los pacientes los hemos referido al Hospital 
Belén. Ahora tenemos 36 camas de cuidados 
intensivos. Ninguna región, a excepción de 
Lima, tiene esta disponibilidad de camas. 

www.wakapiedra.com       info@wakapiedra.com

En el corazón de Moche, 
muy cerca de las Huacas del 
Sol y de La Luna 
WAKAPIEDRA ofrece a los 
viajeros del tiempo y la 
aventura  un ambiente de 
solaz, en el que puede 
disfrutar lo más deliciosos 
platillos de la cocina norteña 
t r a d i c i o n a l .
Disfruta nuestros ambientes, 
celebra tus eventos mas 
importantes, o simplemente, 
vive un momento de paz en 
armonía con la apus.

Huaca del Sol y La Luna 1282 - Moche

FELIZ DÍA
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Por eso disponibles 
tenemos 36, de 
las 87 camas que 
tenemos en los 
grandes hospitales.
- Y ¿cómo se está 
s o l u c i o n a n d o 
el programa 
de traslado 
humanitario y 
cuarentena?
- Hasta el 19 de 
abril habíamos 
inscrito a más de 
16 mil ciudadanos 
que requerían 
viajar. El enlace 

de inscripción fue virtual y la ruta ha sido 
Trujillo – Lima y Lima-Trujillo. Muchos de 
ellos ya se encuentran en su lugar de origen. 
Todos pasaron por un descarte de COVID-19 
y en su estancia a la ciudad donde viajaron, 
permanecen aislados por un periodo de 15 
días en diversos hoteles.

- ¿Su mensaje a la población?
- Estamos viviendo momentos cruciales en 
nuestro país por ello pido a la población 
en general unirse, contra esta gran lucha 
y actuar con responsabilidad quedándose 
en casa, usando mascarillas, lavándose 
las manos en cada instante y evitando el 
contacto con los demás. Solo así lograremos 
que el Coronavirus, sea derrotado y volvamos 
a vivir un cronograma de actividades 
normales.

Módulos, especiales para triaje diferenciado instalados en diversos 
hospitales.

ENTREVISTA

Ciudadanos que fueron beneficiados con el traslado 
humanitario, ejecutado por el Gobierno Regional de La Libertad.
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Hubiera sido más conveniente que la entrega del Bono u otro subsidio se haga en domicilio a través de la entrega de una canasta de 
alimentos y suministro de agua, para lo cual puede utilizarse la logística de instituciones como el Ejército, PNP y otras.

La crisis generada por el coronavirus 
está afectando a nuestro país y a 
todos los países del mundo no solo 
desde el punto de vista sanitario, 
sino también económico. Es 
indudable, que la economía mundial 
y nacional entrará a un proceso 

recesivo del que se saldrá más rápido 
si se controla con eficacia y eficiencia la 
propagación del virus.
En nuestro país, el Gobierno implementó, 
desde el 13 de marzo pasado, el Estado 
de Emergencia Nacional adoptando 
un conjunto de medidas entre las que 
destacan el aislamiento social obligatorio 
y la paralización de una gran parte de 
actividades económicas sectoriales. El 
objetivo es evitar la propagación del 
virus en la población; sin embargo, los 
resultados no han sido los deseados 
generando una ampliación del aislamiento 
por dos periodos adicionales, hasta el 26 
de abril. Un poco más de 40 días el país 
estará casi paralizado y las empresas y 
familias fuertemente afectadas. 
Para enfrentar el periodo de cuarentena 
se adoptaron un conjunto de medidas 
económicas tendientes a evitar el 
rompimiento de la cadena de pagos y de 
créditos, donde destaca el Plan Reactiva 
Perú, que pone a disposición de las 

instituciones financieras recursos del 
BCR por S/ 30,000 millones para que 
se canalicen a las empresas a través del 
crédito, con garantía estatal. Lo último 
propiciaría que el costo del préstamo sea 
reducido dado que el riesgo crediticio lo 
estaría asumiendo el Estado.

La crisis que está generando 
el  COVID 19

ESCRIBE: Alejandro Inga Durango - Decano del Colegio de Economistas de La Libertad

El gobierno, además de los gastos 
propios que se destinan para apuntalar 
el alicaído sector salud, también 
implementó un conjunto de medidas 
adicionales. Está destinando fondos para 
proteger a las empresas, trabajadores, 
y familias vulnerables. En esa 
orientación se encuentran los bonos de 
S/ 380 canalizados a familias pobres y 
trabajadores independientes, el subsidio 
del 35% al pago de planillas, recursos a 
todos los municipios del país para que 
adquieran y distribuyan productos de 
primera necesidad a familias indigentes, 
postergación en el pago de impuestos y 
contribuciones. 
Sin embargo, la realidad de nuestro país es 
diferente al de otros países que no se ha 
tomado en cuenta en el diseño de políticas 
para evitar, de un lado, el rompimiento 
de la cadena de pagos, y de otro lado, la 
propagación del virus. De acuerdo a cifras 
del INEI, el 89,1 por ciento de las empresas 
en La Libertad  son informales, eso quiere 
decir que las medidas que buscan apoyar a 
las empresas estarían beneficiando solo al 
10,9 por ciento del resto de empresas. De 
estas empresas formales, el 97 por ciento 
son microempresas, muchas de ellas no 
vinculadas al mercado financiero formal, 
cuyo financiamiento proviene 
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como el Ejército, PNP y otras, cubriendo 
a todas esas familias cuyos ingresos se 
generan día a día.

Esa es nuestra realidad que nos debe 
llevar a repensar políticas adecuadas para 
enfrentar esta pandemia sanitaria. Nos 
debe obligar a repensar en el futuro del 
país. Sobre la necesidad de institucionalizar 
y formalizar al país y de priorizar el gasto 
público. Se requiere con urgencia reducir 
las brechas existentes en los sectores 
Salud, Educación y Saneamiento.          

de prestamistas informales. Casi similar 
estructura se tiene a nivel nacional.
El slogan utilizado en esta cuarentena 
es: “Quédate en casa” y “Lávate las 
manos de manera permanente con agua 
y jabón”. Las medidas adoptadas por el 
gobierno, en el otorgamiento del Bono de 
S/ 380, el retiro de la CTS y parte de sus 
fondos de pensiones, por el contrario, 
está propiciando que las personas no 
cumplan con el slogan difundido. Deben 
de salir hacia las instituciones financieras 
para cobrar y de ahí a los mercados para 

comprar víveres, generando tumultos 
masivos y rompiendo el aislamiento 
personal. Luego esa persona regresa a su 
domicilio después de ese largo trajín y no 
puede lavarse las manos por no contar con 
agua, a lo que se adiciona las condiciones 
de hacinamiento en las que vive, que 
facilita el contagio familiar. Hubiera sido 
más conveniente que la entrega del Bono u 
otro subsidio se haga en domicilio a través 
de la entrega de una canasta de alimentos 
y suministro de agua, para lo cual puede 
utilizarse la logística de instituciones 
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OPINIÓN

“Quien ayuda al prójimo me ayuda 
a mí”
Por todos los rincones del planeta 
se oyen los ayes de angustia y dolor. 
El filo de la fatídica guadaña de la 
muerte cae sobre los países pobres y 
los países poderosos, contra pobres 

y ricos, blancos y negros, pues la plaga no 
distingue sexo, color, raza, economía, ni 
religión. Caen ancianos, jóvenes y niños; 
hombres y mujeres, todos los días como 
una terrible maldición, como un castigo 
incomprensible. 
Pasa el tiempo y el ser humano no encuentra 
la cura para combatir este mal causado 
por el virus SARS-CoV-2 o como se ha 
convenido en llamarlo mundialmente “el 
Covid-19”. La plaga minuto a minuto se va 

extendiendo cada vez más por doquier y la 
Humanidad sumida en llanto clama al cielo: 
“¡¿Hasta cuándo soportaremos esta negra 
pesadilla?¿Hasta cuándo Dios mío?!”
Y nuestro querido país no se libra de 
esta mal. Si bien nuestros gobernantes 
responsablemente han reaccionado de 
manera oportuna no por ello los peruanos 
hemos escapado de esta ola maldita. Una 
reacción que ha traído consigo la adopción 
de medidas drásticas que ha conmovido 
nuestro devenir diario, nuestra economía, 
nuestros proyectos y sueños para el 
futuro. Medidas gubernamentales jamás 
implementadas, inéditas, provocadoras de 
incertidumbre que han detenido el normal 
devenir de nuestra sociedad y que a la vez 
ha traído consigo angustia, dolor y muerte, 

El mundo es asolado por una plaga apocalíptica que viene dejando su negro manto de 
incertidumbre, muerte y desolación, sentida con mayor fuerza en estos días dedicados al 

recogimiento por Semana Santa.  

Reflexiones en tiempo 
de coronavirus

así como cuantiosas pérdidas económicas; 
sin embargo, este escenario ha permitido, 
también, desnudar nuestras flaquezas, poner 
al descubierto nuestras virtudes y  valores. 
Un escenario que nos induce a reconocer que 
los humanos somos seres frágiles; que nos 
permite abrir las ventanas a un mundo que 
no nos atrevíamos a mirar y al que habíamos 
abandonado y dañado. Una oportunidad 
que nos permite volver la mirada al hogar 
que habíamos ninguneado prefiriendo 
sumirnos en los efímeros escenarios de los 
placeres egoístas abandonando nuestras 
responsabilidades y, con ello, debilitando 
a la familia como  estructura básica de la 
sociedad y gestora de valores humanos.
Y no es casualidad que en nuestro país el 
pico de la curva de avance de esta pandemia 
haya coincidido con los días de la Semana 
Santa dedicada a recordar la vida pasión, 
muerte y resurrección del Hijo de Dios, Jesús, 
el Cristo. Días que nos dan la oportunidad 
de reflexionar sobre el martirologio de 
Cristo en una vía crucis que miles de años 
atrás soportó recorriendo con estoicismo el 
tortuoso camino del Gólgota. Un escenario 
que se ha trasladado a estos días. El ser 
humano, como imagen y semejanza de Dios, 
como Jesús, viene recorriendo, también 
como ÉL, por los tortuosos caminos del yugo, 
huyendo, no de las huestes romanas, pero si 
de una enfermedad que nos hace sufrir, nos 
hiere, nos mata y nos sume en la angustiosa 
visión de un futuro incierto.
Una incertidumbre que desaparecerá en 
la medida que, como el ladrón bueno en el 
calvario, cifremos nuestra esperanza en la 
promesa de Cristo de encontrarnos con ÉL 
en un mundo mejor. Sí, porque esta pesadilla 
terminará. Bajo el liderazgo de nuestros 
gobernantes, cuya sabiduría es alimentada 
por nuestro Divino Hacedor, estamos seguros 
que se habrán de adoptar las decisiones 
más correctas, orientadas a acabar con esta 
pandemia que –en el caso de Perú- empezó 
el 6 de marzo con el primer caso reportado 
y que tiene previsto levantar la cuarentena 
el próximo 26 de abril. Una tarea en la que 
todos los peruanos tenemos la obligación de 
involucrarnos. 

NUESTRO RECONOCIMIENTO 
Decisiones y tareas en la que, aparte de nuestros gobernantes, desempeñan un 
rol esencial y heroico, un grupo de peruanos (personal de salud, miembros de 
las FF.AA., trabajadores de limpieza, abastecedores de alimentos, periodistas, 
personal de los bancos) que dejando la calidez de sus familias vienen entregando, 
cual modernos samaritanos, con amor y sacrificio su valiosísimo aporte buscando 
superar esta pesadilla exponiendo con estoicismo su salud y su vida para arrancar 
de las garras de la muerte a 32 millones de peruanos. 
Nuestro reconocimiento a nuestros gobernantes y a este grupo de héroes, y a los 
cientos de peruanos que generosamente vienen brindando su concurso a la labor 
que realizan las autoridades así como a aquellos que teniendo mucho o poco viene 
compartiendo solidariamente sus bienes y hasta su sangre con los que lo necesitan. 
Nuestro reconocimiento, también, a las autoridades municipales que vienen 
cobijando en albergues a nuestros hermanos indigentes abandonados en las calles 
y expuestos a la pandemia. Asimismo, a los empresarios que vienen compartiendo 
sus fortunas para aliviar este momento de dolor. También,  a nuestros gobernantes 
por los bonos de socorro, canastas de víveres, subsidios y devolución de aportes 
económicos a quienes menos tienen, apoyo que como el maná del cielo permitirá  
transitar por esta vía crucis que hoy recorremos. 
¡Los peruanos, asumiendo en este momento de crisis nuestras responsabilidades,  
saldremos adelante! ¡En esta Semana Santa el recuerdo del martirologio de Cristo 
nos impele a izar la bandera de la fe y la esperanza! ¡Recordemos que Cristo sufrió 
mucho más que nosotros, pero siguió adelante! ¡No nos amilanemos! ¡Unidos 
superaremos este mal apocalíptico! ¡Llegaremos a la cúspide de la curva de la 
pandemia para luego iniciar el descenso y, con ello, lograr su derrota! 
¡Así, nuevamente, volveremos al estrechar de manos! ¡Nuevamente nos fundiremos 
en el abrazo acerado y generoso de siempre con nuestras familias, con nuestros 
amigos, con la familia peruana entera para emprender, de nuevo y unidos, la 
hermosa tarea de la reconstrucción y el desarrollo nacional! 
¡Que Dios bendiga a los peruanos!  

ESCRIBE: Dionicio Mantilla León 
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Resumen de las acciones realizadas durante estas 
últimas semanas.

La Universidad Nacional de Trujillo continúa trabajando a favor 
de la comunidad, desde el ámbito académico, profesional y 
de la investigación. La UNT ha realizado acciones que buscan 
sumar esfuerzos frente a la lucha contra la pandemia. En 
el ámbito académico, ante la coyuntura generada por el 
COVID-19, la UNT a través del Vicerrectorado Académico y 
la Dirección de Sistemas y Comunicaciones, viene trabajando 

en la implementación de la educación no presencial, recolectando 
información real y veraz sobre las condiciones, conocimiento y 
disposición de los alumnos y docentes, esto mediante una encuesta 
virtual publicada en la página web de la universidad (www.unitru.
edu.pe).
Por otro lado, en el ámbito profesional, esta casa de estudios elaboró 
1000 litros de lejía que fueron entregados a la Municipalidad 
Provincial de Trujillo (MPT) para el trabajo de desinfección en calles, 
avenidas y lugares públicos, buscando prevenir la propagación 
del coronavirus. La producción se realizó en los laboratorios de la 
Facultad de Ingeniería Química y la Facultad de Farmacia de la UNT.

Destacados profesionales 
que integran la Comisión 
de Prevención del 
COVID-19 de la UNT, 
realizaron Vigilancia 
E p i d e m i o l ó g i c a 
Comunitaria en los 
ciudadanos y ciudadanas 
que concurrieron al Banco 
de la Nación del Centro 
Histórico de Trujillo, 
esto con la finalidad de 

identificar y notificar oportunamente casos sospechosos, probables 
y confirmados de coronavirus.
Miembros de esta Comisión, en coordinación con Starbucks Coffee 
Company, entregaron refrigerios a efectivos del Ejército y Policía 
Nacional del Perú quienes se encontraban realizando su labor por 
diversas zonas de la ciudad; así como, a familias vulnerables del 
sector Buenos Aires Sur de Víctor Larco Herrera.
Además, la Escuela de Ingeniería Mecatrónica de la UNT, a través 
de sus alumnos, docentes y egresados, logró habilitar dos (2) 
ventiladores mecánicos pertenecientes al Hospital Regional Docente 
y, ante la demanda de estas máquinas biomédicas, otro grupo de 
estudiantes, elaboran un prototipo de Ventilador Mecánico de 
Emergencia para la atención de pacientes graves de COVID-19.
Por su parte, la Alta Dirección de la UNT consiguió la donación de 
400 sacos de arroz de cinco kilogramos, los mismos que estarán 
destinados a la “Campaña de Solidaridad”.
En el ámbito de la investigación, el Proyecto presentado por la 
Catedrática e Investigadora de la Facultad de Ciencias Biológicas de 
la UNT, Dra. Zulita Prieto Lara, pasó a Fase II de la convocatoria de 
Proyectos Especiales: Respuestas al COVID-19, organizado por el 
Fondo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico (FONDECYT) 
– Perú con el objetivo de buscar soluciones oportunas ante las 
necesidades que se han generado por la pandemia.

UNT continúa 
sumando esfuerzos
frente al COVID-19

Hidrandina fracciona 
recibos 

en favor de sus miles 
de usuarios

Más de 2 millones de usuarios de La Libertad, Cajamarca 
y Ancash se acogerán a prorratear la facturación vencida 

hasta por 24 meses sin intereses.

Hidrandina adopta medida del Poder Ejecutivo que permite a 
familias vulnerables prorratear la facturación vencida hasta 
por 24 meses sin intereses. Fue ante el Decreto de Urgencia 
N°035-2020 emitido por el Ministerio de Economía y Finanzas 
(MEF) que establece un conjunto de medidas para facilitar 

el pago de los recibos de servicios de energía eléctrica debido al 
“Estado de Emergencia Nacional”, Hidrandina informó que acatarán 
estas disposiciones tal como lo han venido haciendo durante todo 
momento de la emergencia por el COVID-19.
Representantes de Hidrandina señalaron que según el decreto 
dado por el ejecutivo “Los recibos pendientes de pago de energía 
eléctrica correspondiente a marzo (o generados durante el estado de 
emergencia, con lo que se alcanzaría a abril) podrá ser fraccionado 
por las empresas de prestación hasta en 24 meses (dos años) sin 
intereses”.
Resaltó que, de acuerdo al decreto, este beneficio solo se aplicará 
para la población considerada como “vulnerable” cuyo consumo 
de electricidad mensual no supere los 100 Kilowatts hora (kWh). 
Así como los usuarios residenciales del servicio de electricidad de 
los sistemas eléctricos rurales no convencionales abastecidos con 
suministro fotovoltaico autónomo. En el caso de Hidrandina, son 
612 mil clientes residenciales los que se verán beneficiados, lo que 
representa el 70% de la totalidad de clientes, dentro de su zona de 
concesión (La Libertad, Cajamarca y Ancash). Pueden consultar a 
través de https://servicios.distriluz.com.pe/Fraccionamiento.html 
Desde que el gobierno central decretó el Estado de Emergencia 
Nacional, Hidrandina viene garantizando la continuidad del servicio 
eléctrico en toda su zona de concesión donde ha suspendido los 
cortes programados por mantenimiento y aquellos por deuda. 
Recordó a los usuarios que se encuentren en las posibilidades de 
realizar sus pagos pueden hacerlo a través de los centros de pagos 
autorizados, así como su oficina virtual, a la cual se puede acceder 
descargando en forma gratuita la APP Distriluz desde su celular, o 
ingresando a su página web www.distriluz.com.pe/hidrandina, 
opción de oficina virtual.
Hidrandina cuenta con canales de comunicación para emergencias 
y consultas llamando a la central telefónica 0801-71001, escribir 
al WhatsApp 948 327 474, así también al correo electrónico 
atencionhdna@distriluz.com.pe  o al Facebook/Hidrandina.
RECIBOS DIGITALES
Es importante resaltar que, según el mismo decreto de urgencia, la 
empresa ha suspendido la emisión y entrega de recibos o facturas 
físicas por el servicio de electricidad, estando autorizada para 
realizar su entrega por medios alternativos, como los digitales. 
De igual modo, vale indicar que el ejecutivo ha autorizado la emisión 
de los recibos de luz por consumo al usuario utilizando métodos de 
cálculo que se ajusten al perfil de consumo y a las lecturas reales.

INSTITUCIONAL
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“La crisis que hoy viene soportando nuestro pueblo con la 
mortal pandemia del Coronavirus nos ofrece nuevos retos y 
nuevas oportunidades que tenemos que aprovechar, enfrentar 
y utilizar con las cuales nuestro país podrá salir adelante”. 
Con esta optimista frase expresada reiteradamente en todas 
las conferencias realizadas para dar cuenta a la ciudadanía 
del avance de las medidas implementadas por el gobierno 

para contener la enfermedad el Presidente de la República, Martín 
Vizcarra, viene insuflando de fe y esperanza a los peruanos. Una 
crisis que viene durando ya más de un mes, dejando un reguero de 
angustia, dolor y muerte a lo largo y ancho de nuestro territorio 
nacional.Para una mayor comprensión del presente y el futuro 
que nos espera el mandatario ha presentado tres fases por las que 
tenemos que transitar en el tratamiento de esta tragedia apocalíptica: 
la primera, de contención; la segunda, de recuperación gradual de 
los efectos y, finalmente, la superación, reactivación y retoma de 
las actividades normales de la sociedad peruana. Cada una con un 
período y características propias.   
Según el gobierno la primera, de contención, habría de durar tres 
meses: marzo, abril y mayo y en ella se están tomando todas las 
medidas de salud y medidas sociales para hacer menos dañinos los 
efectos de la pandemia. Enfermedad que pese al esfuerzo realizado 
aún sigue perjudicando a los peruanos dejando hasta hoy cifras que 
producen el terror generalizado en la población por la cantidad de 
personas contagiadas y fallecidas: 13,000 y 300, respectivamente. 
La mayor parte de peruanos reconocemos el accionar oportuno de 
parte de las autoridades del gobierno; sin embargo, es preciso relievar 
el positivo actuar del Ministro de Salud, Dr. Víctor Zamora, de la Jefa 
del Comando de Operaciones del COVID-19, Dra. Pilar Mazzetti Soler, 
así como de la Presidenta Ejecutiva de ESSALUD, Fiorella Molinelli, 
quienes se encuentran trabajando de manera coordinada en pos de 
combatir esta enfermedad. En tanto las autoridades de la Región La 
Libertad, Gobernador, Manuel Llempén Coronel y el Gerente Regional 
de Salud, Constantino Vila, hacen lo suyo, si bien hay carencias, estan 
afrontando la problemática de salud que aflige a los liberteños.
Lo cierto es que, la poblacion no acata las medidas sanitarias y el 
estado de emergencia, siendo una de las regiones con mayor número 
de detenios,  dando como resultado el aumento de contagiados y 
fallecidos. 
La segunda fase, cuya duración sería de 7 meses, estaría basada en 
el levantamiento del estado de emergencia y el toque de queda, así 
como en la paulatina recuperación y reinserción en las actividades 
socio económicas y laborales del país. Una reinserción que debe 
ser gradual y selectiva comenzando por los sectores productivos 
de la minería, agro exportación, construcción y otras que no 
demanden aglomeración de personas lo que significa que no podrán 
desarrollarse actividades y eventos deportivos, artísticos y sociales 
hasta por lo menos finales del presente año.
Esta fase tendrá como finalidad la puesta en marcha de la maquinaria 
productiva y laboral del país tendiente a lograr la reactivación 
económica para lo cual el gobierno viene ofertando normas legales e 
incentivos económicos a las empresas entre ellos créditos y subsidios 
para los trabajadores todo por un monto de 30,000 millones de soles.
La tercera fase: Según el Presidente de la República, la vuelta a la 
normalidad de las actividades en nuestro país tendrá lugar en el 
primer trimestre del próximo año cuando se haga realidad la vacuna 
contra el COVID-19 de acuerdo a lo anunciado por los científicos de 
los países que vienen trabajando en este sentido entre ellos China, 
Corea del Sur, Japón, EE. UU. , incluso, los de nuestro país.
La problemática que viene afrontando nuestro país con el COVID-19 
demanda la participación responsable de todos los peruanos cada 
uno en su respectiva ubicación y nivel tanto de autoridades como de 
población. No es hora de disentimientos ni puesta de zancadillas ni 
sobredimensionar errores que se podrían presentar en el combate 
a este terrible mal apocalíptico, sino del compromiso unánime de 
todos para lograr, al final, el retorno a la normalidad sin olvidar las 
lecciones aprendidas en esta larga y dramática vía crucis que ha 
significado la presencia de esta pandemia en nuestro país y el mundo.  

Nuestro país continúa soportando la pesadilla del Coronavirus, 
la misma que el gobierno, con el afán de insuflar esperanza, 

sostiene que será superado y que pasará por tres etapas.

ESCRIBE: Dionicio Mantilla León 

El coronavirus:  las 
tres fases

MPT reparte 
canastas y ordena 

La Hermelinda
La entrega de las canastas por parte de la Municipalidad Provincial 
de Trujillo prosigue a familias vulnerables por el problema del 
COVID-19.

Sin embargo, el alcalde Daniel Marcelo Jacinto indicó que la 
transferencia que le hizo el Gobierno Nacional, de apenas 
S/ 200 mil, resultó muy pequeña para atender a unas 50 
mil familias en situación de riesgo por falta de recursos 
económicos para adquirir provisiones.

De las 50 mil familias en situación vulnerable hay unos 22 mil choferes 
y cobradores que no están laborando porque alquilan la unidad o 
trabajan para el propietario. Por eso se alista 14 mil canastas más 
con víveres para entregarlas en dos partes, cruzando información 
con los alcaldes vecinales para hacer el filtro de los beneficiarios.
 “Se cambió el bono que se pensaba dar en efectivo por alimentos. 
Si dábamos dinero los beneficiarios tendrían que rendir cuentas 
con boletas o facturas. Así lo estima la norma. Por eso esa ayuda 
la tendremos que entregar en víveres”, dijo, explicando que con un 
presupuesto edil de S/ 1’200.000.00 se pensó entregar 8 mil bonos 
económicos de S/ 150 cada uno.
CONTRALORÍA
Por otra parte, en la comuna, mediante comunicado, se dio a 
conocer ayer que el último lote de alimentos que se entregaría 
contenía productos con un peso inferior al solicitado al proveedor. 
Ante ese hecho, se anunció que se adoptarán las acciones legales 
correspondientes, que implican sanción al proveedor, así como la 
devolución de los productos de forma inmediata para que se subsane 
la deficiente entrega. Esto fue verificado por la Contraloría.
En las nuevas entregas Contraloría estuvo verificando la distribución 
de canasta en la MPT y revisándolas, pero no encontró ninguna 
irregularidad. 
HERMELINDA
De otro lado, prosigue el ordenamiento en el mercado autogestionario 
La Hermelinda, que ahora cuenta con nuevo horario de atención 
de 4:00 a.m. a 2:00 p.m., ampliándose en tres horas la atención al 
público. 
El alcalde de Trujillo, Daniel Marcelo Jacinto, indicó que con esto se 
espera que haya menos aglomeración y congestionamiento al interior 
y exteriores del más grande centro de abastos de la ciudad, donde se 
va seguir mejorando la atención con otras medidas complementarias.
 Además, para ingresar es obligatorio que hacerlo con mascarilla, 
guantes y durante las compras guardar el espacio de un metro a 
metro y medio entre las personas.

El alcalde Daniel Marcelo Jacinto, entregando canastas a las 
familias vulnerables.
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de 840 mil tablets 
para destinarlas a 
los estudiantes de la 
zona rural y urbana 
en situación de 
pobreza de nuestro 
país, con el firme 
objetivo de garantizar 
la continuidad del 
servicio en las mismas 
condiciones que en 
el sector urbano, 
contribuyendo de 
esta manera a cerrar 
una brecha histórica 
en materia digital y 
educativa. 
En ese sentido, el 
mandatario precisó 
que se autoriza 
al Ministerio de 
Educación a adquirir 
719 mil tablets 
con servicio de 
Internet móvil para 
alumnos de 4°, 5° 
y 6° de primaria y 
toda secundaria del 
ámbito rural; así 
como 123 mil 780 
tablets para la zona 
urbana en situación 
de pobreza.
“Con estos equipos 
los alumnos de los 
sitios más alejados de 
nuestro país podrán 
tener acceso a los 
mismos contenidos 

Se puso en marcha la estrategia de 
educación a distancia del Minedu, 
con el apoyo de TV PERU y cerca 

de 400 radios de alcance nacional, 
regional y local. En un hito histórico, 

se repartirá 840 mil tablets.

Más de 6 millones de 
estudiantes de colegios 
públicos empezaron el año 
escolar por internet, radio 
y televisión en el marco de 
la estrategia de enseñanza a 
distancia “Aprendo en casa” 

que ha diseñado el Ministerio de Educación 
(Minedu) para dar continuidad al servicio 
educativo durante el periodo de emergencia 

sanitaria por el Covid-19.
“Hemos comenzado el año escolar con una 
respuesta muy positiva del ámbito urbano 
o rural, que se han conectado a ‘Aprendo en 
casa’ a través de un celular, una computadora, 
un televisor o una radio”, afirmó el Ministro 
de Educación, Martín Benavides.
Indicó que los contenidos digitales pueden 
ser visitados las 24 horas del día por los 
escolares que tengan acceso a internet y 
que la programación de radio y televisión 
tiene horarios diferentes de acuerdo con 
los niveles de escolaridad y las edades de 
los estudiantes. En sus primeros días de 
funcionamiento, el sitio aprendoencasa.pe/ 
ya registra más de 1.3 millones de visitas y 
más de un millón de usuarios únicos.
“Aprendo en casa” se emitió también por 
televisión, a través TV Perú y de varios aliados 
privados que se colgaron de la señal del canal 
estatal. Asimismo, Radio Nacional transmitió 
4 horas y 45 minutos de programación para 
educación inicial, primaria, secundaria, 
educación básica especial y educación básica 
alternativa. Alrededor de 400 estaciones 
de radio de todas las regiones del país se 
sumaron en este esfuerzo de transmisión. 
Para las clases de la Educación Intercultural 
Bilingüe (EIB), se contó con el apoyo de más 
de 30 radios que transmiten en lenguas 
originarias.

COMUNICACIÓN CON DOCENTES Y 
FAMILIAS
El ministro Martín Benavides señaló que, 
con el fin de que todo esté dispuesto para 
el comienzo del año escolar a distancia, el 
Minedu envió mensajes de texto a más de 
300 mil docentes y 6 millones de padres 

Tablets y educación a distancia para 
estudiantes de primaria y secundaria     

de familia, pues los maestros harán el 
acompañamiento y monitoreo respectivos a 
los estudiantes y los padres se encargarán de 
apoyar a los hijos en los hogares de acuerdo 
con las características de las familias.
Indicó que la estrategia “Aprendo en casa” 
no pone tanto énfasis en la evaluación, sino 
en que los escolares hagan un uso efectivo 
del tiempo. “Los estudiantes necesitan un 
clima emocional tranquilo y un contexto 
de aprendizaje adecuado, y no estamos 
pensando en llenarles todas las horas”, 
manifestó.

840 MIL TABLETS 
Hito histórico en la educación peruana. 
Medida reducirá brecha digital y educativa 
que afectaba a las zonas más alejadas del 
país. Actividades educativas presenciales 
aún no tiene fecha para ser reanudadas.
Por primera vez el gobierno adquirirá más 

a los que acceden los alumnos de la ciudad. 
Agregó que, con este esfuerzo, el gobierno 
está invirtiendo 600 millones de soles para 
la educación rural. Indicó que también 
se incluye una partida para atender a los 
docentes con la adquisición de más de 97 
mil tablets.
“Nuestros estudiantes merecen el mayor 
cuidado de la sociedad y del Estado. No 
podemos poner en riesgo su salud.”.

979608281

61614884

Envía un mensaje
(SMS) a cualquiera de estos números:

999 989 950

979 608 281

968 700 374

CÓDIGO DE SUMINISTRO

Con tu CÓDIGO DE SUMINISTRO
y conoce:

Monto de la deuda

Fecha de vencimiento

Si eres beneficiario para el
fraccionamiento de tu recibo. 
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HISTORIA

Desde la Edad Antigua hay 
registros de brotes que afectaron 
a gran parte de la población de 
un país o a muchas regiones al 
mismo tiempo. Un repaso por las 
que causaron mayores estragos. 
Transcribimos este artículo de 

INFOBAE, por su importancia y por ser un 
interesante estudio de las pandemias más 
letales del mundo.
Con más de un millón y medio casos 
confirmados en el mundo y al menos 100 mil 
muertes, el brote de COVID-19 —declarada 
pandemia por la Organización Mundial de la 
Salud el pasado 11 de marzo— desató una 
crisis global como hacía tiempo no se veía.
Sin embargo, la historia puede ayudar a 
poner en perspectiva lo que está sucediendo. 
A pesar de la gravedad inusitada de este 
brote originado en China en noviembre 
pasado, aún está lejos de los más letales de 
la historia. 

A continuación, un repaso por las 
pandemias más significativas de las que 
hay registro:
Peste antonina (165-180): 5 millones de 
muertes
Cuanto más se retrocede en el tiempo, 
menores son las precisiones sobre las 
enfermedades y sus consecuencias. Pero hay 
evidencias históricas más que suficientes 
para saber que la peste antonina fue 
devastadora en su tiempo. La infección se 
desató en el Imperio Romano tras el regreso 
de tropas que habían combatido en Medio 
Oriente. Se cree que la enfermedad puede 
haber sido viruela o sarampión, pero no hay 
consenso entre los historiadores.
Se la conoce como peste antonina por el 
nombre de la dinastía reinante en Roma en 
ese momento. De hecho, hay indicios de que 

Las pandemias más letales de la 
historia

el emperador Lucio Vero, que gobernaba en 
conjunto con su hermano adoptivo Marco 
Aurelio, murió en el año 169 víctima de ese 
mal. Las estimaciones actuales ascienden a 5 
millones de muertos, lo que la convertiría en 
la séptima pandemia más letal de la historia.

Plaga de Justiniano (541-542): 30-50 
millones de muertes
El epicentro del brote fue Constantinopla —
actualmente Estambul—, capital del Imperio 
Bizantino (Imperio Romano de Oriente). El 
origen fueron las ratas que llegaban en los 
barcos mercantes provenientes de distintos 
rincones de Eurasia, portadoras de pulgas 
infectadas con la peste bubónica.
El emperador Justiniano I también contrajo 
la enfermedad, pero sobrevivió. Los cálculos 
de entre 30 y 50 millones de muertos como 

De la peste negra al coronavirus 

Una enfermera ajusta sus gafas en una 
unidad de cuidados intensivos que trata a 
pacientes con coronavirus COVID-19 en un 
hospital de Wuhan el 26 de febrero (Foto 

de STR/ AFP)

Cuadro del ángel de la muerte golpeando 
una puerta durante la plaga de Roma 

en tiempos de la peste antonina (Foto: 
Wikipedia)

Pintura de San 
Sebastián suplicando 
por la vida de 
un sepulturero 
afligido por la peste 
durante la plaga de 
Justiniano, del siglo 
VI (Foto: Wikipedia).

Los médicos llevaban máscaras para 
evitar la gripe en el hospital del ejército 

estadounidense, el 19 de noviembre 
de 1918, durante la pandemia de 

gripe española, de 1918-1919 (Foto: 
Shutterstock)

El doctor Simmonds inyectando su suero 
curativo en un paciente durante el brote 
de la peste bubónica en Karachi, India. 
Fotografía de 1897 (Foto: Wikipedia)Un hombre y una mujer con la peste 

bubónica con las características úlceras 
en sus cuerpos en una pintura medieval 
de una Biblia de 1411 en Toggenburg, 

Suiza (Foto: Shutterstock). 

Infografía de Marcelo Regalado. 

consecuencia de la pandemia abarcan los 
dos siglos en los cuales esta resurgió. Eso la 
convierte en la cuarta peor de la historia.

Epidemia de viruela japonesa (735–737): 
1 millón de muertes
Se desarrolló en el contexto de intercambios 
crecientes entre Japón y el continente 
asiático, que dio lugar 
a otras epidemias. 
Comenzó en 735 en 
la ciudad de Dazaifu, 
Fukuoka, luego de que 
un pescador japonés 
la contrajera en Corea. 
La enfermedad se 
propagó rápidamente 
y terminó afectando 
a la mayor parte de 
la isla, donde murió 
cerca de un tercio de 
la población.
hasta el 60% pudo 
haber muerto 
como resultado 
de la pandemia. El 
continente tardó 200 
años en recuperar 
su nivel anterior de 
habitantes, aunque 
algunas regiones, 
como Florencia y sus 
alrededores, tardaron 
hasta el siglo XIX.

Viruela (1520): 56 millones de muertes
Era una enfermedad desconocida en el 
continente americano, pero llegó con la 
conquista europea. Fue introducida primero 

en lo que actualmente es México por los 
españoles y fue determinante en la caída del 
Imperio Azteca. Es considerada la segunda 
mayor pandemia de la historia, y hay 
estimaciones que indican que mató hasta al 
90% de la población nativa americana.

Grandes pestes del siglo XVII (1600): 3 
millones de muertes
Fueron distintos brotes de peste bubónica 
que tuvieron diferentes epicentros a lo largo 
del siglo. Uno de los más significativos fue la 
gran peste de Londres, que duró de 1665 a 

1666, y fue la última gran epidemia de peste 
bubónica en Inglaterra.

Grandes pestes del siglo XVIII (1700): 
600.000 muertes
Fueron diversas epidemias que surgieron en 
distintos países. La más importante fue la 
peste rusa de 1770-1772, también conocida 
como la peste de 1771. Murieron entre 
52.000 y 100.000 personas solo en Moscú, 
cuya población se redujo en una tercera 
parte.

Cólera (1817-1923): 1 millón de muertes
La falta de tratamiento de los excrementos 
humanos y la ausencia de agua potable 
son los principales responsables de la 
propagación del cólera. Entre 1817 y 1923 
se produjeron las primeras seis pandemias 
de esta enfermedad en distintos puntos del 
continente asiático. 
La tercera peste (1855): 12 millones de 
muertes
La tercera pandemia de peste bubónica 
surgió en Yunnan, China, durante el quinto 
año del emperador Xianfeng de la dinastía 
Qing. Desde allí se esparció por todo el 
mundo, aunque en ningún lugar tuvo un 
impacto tan mortífero como en la India, 
donde causó cerca de 10 millones de 
muertos. Es la sexta pandemia más letal de 
la historia.

Fiebre amarilla (fines de 1800): 100.000-
150.000 muertes
Los científicos consideran que se originó 
en África, con transmisión entre primates y 
humanos. El virus y el vector, que es el Aedes 
aegypti, una especie de mosquito, fueron 
llevados al continente americano por barcos 
de comercio de esclavos. Durante el siglo 
XIX se produjeron importantes brotes en 
América y en Europa.

Gripe española (1918-1919): 40-50 
millones de muertes
Fue la primera pandemia causada por el 
virus de la gripe, el H1N1, y se convirtió 

en la tercera más letal de la historia de la 
humanidad, debido a que mostró una tasa 
de mortalidad muy superior a la habitual. 
Se estima que infectó a 500 millones de 
personas en todo el mundo, alrededor del 
27% de la población global.
Lo interesante es que España no sufrió 
particularmente más que otros países la 
epidemia. Pero la posguerra había llevado 
a muchos Gobiernos a censurar los reportes 

de muertos en Alemania, el Reino Unido, 
Francia y los Estados Unidos. Eso no ocurrió 
en España, que se había mantenido al margen 
del conflicto, y por eso se empezó a hablar de 
gripe española.

Gripe rusa (1889-1890): 1 millón de 
muertes
El virus de la gripe A subtipo H2N2 se 
encuentra en las aves y, según algunos 
investigadores médicos, surgió por 
primera vez en Rusia en 1889. Si bien otros 
especialistas sostienen que no hay evidencia 

suficiente de que haya sido ese tipo de virus, 
la pandemia causó cerca de un millón de 
muertes.

Gripe asiática (1957-1958): 1,1 millón de 
muertes
Si la rusa fue la primera pandemia de gripe 
A, la asiática fue la segunda. Algunos autores 
creen que se originó por una mutación en 
patos salvajes que se combinó con una cepa 
humana preexistente. El virus se identificó 
por primera vez en Guizhou, China, y se 
propagó a Singapur, de allí a Hong Kong, y 
luego a los Estados Unidos

Gripe de Hong Kong (1968-1970): 1 
millón de muertes
Fue la tercera de esta serie de pandemias. 
El primer registro del brote en Hong Kong 
apareció el 13 de julio de 1968, y a fin de 
mes ya había llegado a Vietnam y Singapur. 
La región no había aprendido las lecciones de 

los brotes anteriores.

VIH/sida (1981-actualidad): 25-35 
millones de muertes
El sida es causado por un virus de 
inmunodeficiencia humana que se originó 
en primates del África central y occidental 
a principios del siglo XX. Si bien varios 
subgrupos del virus adquirieron la capacidad 
de infectar a seres humanos, la pandemia 
tuvo sus orígenes en la aparición de una 
cepa específica, el subgrupo M del VIH-1, 
en Leopoldville, República Democrática del 
Congo, y se disparó a partir de 1981.
Actualmente hay 37,9 millones de personas 
que están infectadas con VIH en todo el 
mundo, y solo en 2018 murieron 770.000 
personas por esta enfermedad. El África 
subsahariana es la región más afectada, y el 
61% de las nuevas infecciones provienen de 
allí.

SARS (2002-2003): 770 muertes
El Síndrome Respiratorio Agudo Severo 
(SARS, por sus siglas en inglés) es una 
enfermedad provocada por un coronavirus 
distinto del causante del COVID-19, el SARS-
CoV. Entre noviembre de 2002 y julio de 
2003, un brote registrado en el sur de China 
terminó con 8.098 personas infectadas en 
17 países, aunque la mayoría de los casos se 
registraron en China y Hong Kong.
El virus surgió en murciélagos de herradura 
que habitan en cuevas de la provincia de 
Yunnan, y de allí pasó a los humanos. De 
todos modos, no se han reportado nuevos 
casos de SARS desde 2004.

Gripe porcina (2009-2010): 200.000 
muertes
Fue la segunda pandemia causada por el 
virus de la gripe H1N1, casi un siglo después 
de la gripe española. De todos modos, se trata 
de una nueva cepa de H1N1, que se originó 
cuando los virus de las gripes aviar, porcina 
y humana se combinaron con un virus de la 
gripe porcina euroasiática, razón por la que 
se la conoce como gripe porcina.
El brote apareció en cerdos de una región 
del centro de México, y a partir de allí se 
propagó. Se estima que entre el 11 y el 21% 
de la población mundial de entonces contrajo 
la enfermedad.

MERS (2012-actualidad): 850 muertes
El Síndrome Respiratorio de Medio Oriente 
también es causado por un coronavirus. El 
primer caso se encontró en un hombre de 
Arabia Saudita de 60 años que padecía una 
neumonía aguda. Murió de insuficiencia 
renal en junio de 2012, y luego se reportaron 
dos muertes más en la región de Al Ahsa. 
Desde ahí se trasladó a varios países, 
principalmente de Medio Oriente, aunque 
también de otras regiones, como Corea del 
Sur, que tuvo un brote en 2015.

Ébola (2014-2016): 11.300 muertes
Es una fiebre hemorrágica viral que afecta 
a los humanos y a otros primates. El de 
2014 fue el brote más generalizado de la 
enfermedad en la historia. Los primeros 
casos se registraron en Guinea en diciembre 
de 2013, y de allí se propagó a Liberia y 
Sierra Leona, donde causó devastadores 
efectos humanos y materiales. La tasa de 
letalidad entre los pacientes hospitalizados 
llegó a ser de entre el 57 y el 59 por ciento. 
(FUENTE INFOBAE)

HISTORIA
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En respuesta a las medidas dictadas por el Gobierno, con 
motivo del estado de emergencia, desde el 11 de abril, Caja 
Trujillo cumplió con liberar los S/ 2,400 de la Compensación 
de Tiempo de Servicios (CTS) a sus clientes.
La disponibilidad del fondo fue depositada e informada 

oportunamente, a través de sus canales oficiales. Por ello, 
los beneficiarios han podido acceder a ella desde la red de 
cajeros automáticos, agencias y a través de la red de agentes 
corresponsales.
“Nuestros clientes ya pueden acceder a este beneficio dispuesto 
por el Gobierno. Como siempre, estamos atentos a cualquier 
medida para ejecutarla en el más breve plazo. Hoy más que nunca 
nuestra respuesta y seguimiento a las necesidades de los usuarios 
son permanentes”, comentó el Gerente Central de Administración 
de Caja Trujillo, Carlos Patrón Costa.
De esta forma, Caja Trujillo reafirma su compromiso de ejecución 
inmediata a las disposiciones que buscan hacerle frente a la crisis 
generada por la expansión del coronavirus y está en constante 
evaluación de medidas que ayuden a los clientes a resurgir una 
vez que todo esto pase.
Asimismo, reitera a sus clientes que para cualquier consulta 
pueden comunicarse, a través de los canales virtuales y call center 
044-471000 (para La Libertad) y 080114700 (para las diferentes 
ciudades del país).
Del mismo modo, la institución recomienda a los usuarios 
mantener la calma en estos momentos difíciles y acatar las 
medidas emitidas desde el Ejecutivo, a fin de disminuir el impacto 
y expansión del COVID-19. Una de las principales es, sin duda, 
quedarnos en casa.

El Arzobispado de Trujillo, a través de Cáritas y las parroquias 
de esta Arquidiócesis, continúa con la cruzada “Comparte 
tu pan con los necesitados”, que busca mitigar la escasez de 
alimentos en las familias más afectadas por el aislamiento 
domiciliario.

El Arzobispo de Trujillo, Monseñor Miguel Cabrejos Vidarte 
OFM reiteró la invitación a las empresas de los diferentes rubros 
alimenticios e instituciones y personas de buena voluntad, en 
condiciones de apoyar, a “sumarse de corazón en este difícil 
momento, entendiendo que sólo la fuerza de la solidaridad hará 
posible que juntos venzamos esta pandemia”.
“Somos responsables del bienestar de los otros, por eso apostemos 
por la salud y la vida de nuestros semejantes”, añadió el también 
presidente del Episcopado Peruano y del Celam.
A la fecha, la brigada de voluntarios de Cáritas Trujillo, con el 
apoyo del personal policial, Ejército y serenos, han asistido a 10 
mil hogares en condiciones de pobreza y pobreza extrema de los 
asentamientos humanos de Alto Trujillo, Huanchaco, Buenos Aires, 
Wichanzao y en el Valle Jequetepeque. La contribución, entregada 
de casa en casa y con el cuidado sanitario, consistió en víveres, 
pollos vivos, mascarillas y útiles escolares. 
Los donativos consisten en productos de primera necesidad 
como arroz, fideos, productos enlatados, galletas, papas, camotes, 
menestras, agua y útiles de aseo personal. Personal de apoyo son 
los encargados de preparar los kits alimenticios para entregarlos 
en las zonas afectadas.
“El principio evangélico que nos dejó las enseñanzas de Jesús, 
nuestro Señor, es dar la mano y ayudar al prójimo; estamos aquí 
a disposición de los más necesitados, para poder llegar a él”, 
manifestó la Hna. Elvia Valle, de la Congregación “Hermanas del 
Buen Socorro”.
En tanto, el secretario de Cáritas Trujillo, Pbro. Hipólito Purizaca 
Sernaqué, agradeció a las empresas que vienen colaborando, igual 
a los religiosos y laicos, que con sus esfuerzos están logrando llevar 
estos productos. Del mismo modo, felicitó a los municipios por 
brindar la logística y poder llegar a los lugares lejanos. 
Cabe recalcar que los centros de acopio son: Colegio Seminario 
San Carlos y San Marcelo, en el centro histórico de Trujillo y la 
parroquia La Sagrada Familia, en La Esperanza, y la recepción es 
en el horario de 9:00 am a 2:00 pm. Además, se abrió una nueva 
Cuenta de Ahorros en Soles en el BBVA: 0011-0249-0201270124 
y CCI:01124900020127012405 a nombre de Arzobispado de 
Trujillo.Finalmente, existen líneas telefónicas para los benefactores 
que deseen coordinar directamente la entrega: 951085629 / 
933804337/  044272936.

Financiera viene cumpliendo con su compromiso de 
ejecución inmediata a las disposiciones que buscan 

hacerle frente a la crisis por el COVID-19

Invitan a empresas productoras de alimentos de 
primera necesidad.

Caja Trujillo, como siempre brindando un eficente servicio a sus 
miles de clientes.

Caja Trujillo y el 
retiro del saldo 
disponible de 

CTS

Arzobispado en cruzada 
para ayudar 

a familias impactadas 
por Covid-19

INSTITUCIONAL

Pbro. Hipólito Purizaca, agradeció a las empresas, religiosos y 
laicos, que vienen colaborando, en esta cruzada.
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El empresario árabe Yaqoob Mubarak, acompañado de su 
socio Gilberto Rosaslanda Zamora, visitó el hospital de Alta 
Complejidad Virgen de La Puerta de EsSalud La Libertad 
para realizar la entrega de un túnel de desinfección Covid 
19 con sensor, para uso exclusivo de los profesionales de la 

salud, que usan los equipos de protección personal (EPP), que 
por su trabajo están muy cerca de los pacientes que sufren del 
Covid-19.
El gerente del centro hospitalario José Luis Carranza Castillo 
manifestó que este equipo permitirá proteger a los profesionales 
de la salud al  momento de ingresar y salir de las instalaciones 
hospitalarias, cuando están colocados los equipos de protección 
personal (EPP). 
Este novedoso y eficaz sistema de desinfección rápida, que 
garantiza al máximo el control sanitario con un mínimo consumo 
de agua, su función es brindar protección mediante la desinfección 
integral, en beneficio de los trabajadores del covid-19, puntualizo 
el funcionario.
Este túnel de desinfección fue recibido por las autoridades de 
EsSalud La Libertad doctor José Luis Carranza Castillo, Gerente, 
el Licenciado Luis Felipe Moreno Sotelo, administrador, la 
doctora Rosa Pascual Albitres, Directora, el Ing. Luis Iglesias, 
administrador del mencionado hospital, entre otros trabajadores 
de este hospital.
El filántropo árabe precisó que Túnel de Desinfección para Covid 
-19, cuenta con seis aspersores, uno para las manos y cinco son 
para el cuerpo, además cuenta con una bomba continúa, un 
controlador programado, la estructura es portátil para el fácil 
desplazamiento;  el trabajo de ingeniería estuvo  a cargo de Cami 
Medical SAC.
El doctor José Luis Carranza, agradeció la importante donación 
del empresario árabe, que permitirá al personal asistencial, tener 
todas las condiciones de bio seguridad y prevención contra el 
Coronavirus.

Filántropo árabe 
Yaqoob Mubarak 

donó Túnel de 
Desinfección a 

EsSalud

Desinfectan 
calles en todo 

Víctor Larco
Labores sanitarias no se detienen en la lucha contra el 

Covid-19

Con la finalidad de garantizar la salud de los vecinos y evitar la 
propagación del COVID-19, la Municipalidad de Víctor Larco 
Herrera inició una segunda jornada intensiva de desinfección 
de calles en todo el distrito que se cumplirá ésta semana.
Durante la jornada se realiza el regado de hipoclorito de 

sodio utilizando cisternas municipales en las vías de alto tránsito en 
los sectores de Buenos Aires Sur,  Norte y Centro; San Andrés V etapa, 
Los Sauces, Las Flores, Liberación Social, Cortijo Bajo, Los Rosales de 
San Luis, Valle Palmeras, Vista Alegre, San Pedro, Túpac Amaru, Los 
Manguitos, Huamán, Las Vegas, El Golf, California y Santa Edelmira, 
de 5 de la tarde a 10 de la noche.
Esta acción se complementa con la desinfección de mercados del 
distrito realizado por parte de personal de salud municipal y se 
suman al trabajo de los equipos ediles de Limpieza Pública y Parques 
y Jardines, quienes realizan la limpieza de espacios públicos y recojo 
de residuos domiciliarios diariamente para mantener la salubridad 
larquense.

CANASTAS A LOS HOGARES VULNERABLES
Por otro lado el alcalde de la Municipalidad de Víctor Larco, César 
Juárez Castillo, viene entregando canastas a las familias más 
vulnerables, las mismas que son dejadas directamente en la vivienda 
de cada ciudadano. 
Por su parte la población expresó su agradecimiento, al burgomaestre 
Juárez, por acatar la disposición del gobierno y entregar en forma 
justa y honesta las canastas a los hogares de bajos recursos 
económicos

Con modernas máquinas, el alcalde César Juárez, dispuso 
desinfección de todas las calles del distrito de Víctor Larco.

Yaqoob Mubarak, Gilberto Rosaslanda Zamora, rodean al gerente 
del hospital de Alta Complejidad Virgen de La Puerta de EsSalud 
Dr. José Luis Carranza Castillo.

Gesto generoso de Yaqoob Mubarak, al donar un túnel 
de disinfeción COVID-19 con sensor de protección a los 

profesionales y personal de EsSalud.

DISTRITAL
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a sus espacios naturales o están teniendo 
mayor presencia en zonas de su hábitat 
natural que anteriormente tenían en menor 
cantidad, en gran parte debido a la ausencia 
de desperdicios y residuos. Tal es el caso 
de Holbox (México), una isla en donde se 
ha dado el avistamiento de mantarrayas, 
delfines, aves y tortugas; en nuestro país 
se ha visto la presencia de delfines en 
playas como La Herradura (Chorrillos) y en 
balnearios de Huacho, así como también de 
aves y lobos marinos.
El director general de Diversidad Biológica 
del Ministerio del Ambiente, José Álvarez, 
comenta lo siguiente: “Hemos visto como 
miles de especies han colonizado nuestras 
playas, entre gaviotas, piqueros, así como 
delfines y lobos marinos en diversas partes 
del mundo que no se observaban antes y 
ahora aprovechan nuestra ausencia. Esta es 
una buena noticia. Debemos recordar que 
el hombre no ha evolucionado en lugares 
ajenos a la naturaleza”.
Estos acontecimientos son una gran muestra 
del impacto que tiene el ser humano en 
la vida del planeta, a raíz de lo que está 
aconteciendo urge un cambio global en la 
mentalidad de todas las personas y una toma 
de conciencia para conservar la Tierra por 
mucho tiempo.

ECOLOGÍA

(Japón), hubo presencia de ciervos por calles 
que suelen estar abarrotadas de turistas; 
en Oakland (EE.UU.), pavos salvajes se 
adentraron en una escuela; en Llandudno 
(Gales), un rebaño de cabras ingresó a 
la localidad; en Harold Hill (Inglaterra), 
hubo gamos (animal similar al ciervo) que 
reposaron en jardines exteriores de algunas 
casas; en París (Francia), cisnes y patos 
volvieron a nadar tranquilamente en el río 
Sena; en Barcelona (España), se observaron 
jabalíes en busca de comida en calles del 
centro de la ciudad, y expertos señalan 
que en los próximos días podrían aparecer 
zorros y aves en algunas ciudades españolas.
En nuestra capital, durante la segunda semana 
de aislamiento hubo una disminución del PM 
2,5 (material particulado fino), el cual llegó a 
3 µg/m3 (microgramos por metro cúbico) el 
25 de marzo. El PM 2,5 son partículas en el 
aire que resultan de la mezcla de sustancias 
químicas, orgánicas, polvo, hollín y metales. 
En los primeros días de abril, se registraron 
entre 10 y 15 µg/m3 de PM 2,5 —en el rango 
horario de las 8:00 am.— en relación a los 46 
µg/m3 obtenidos en abril 2019 y los 42 µg/
m3 en abril de 2017.
Asimismo, no solamente se viene dando la 
presencia de animales en la metrópoli, pues 
hay muchas especies que están regresando 

los cielos españoles 
están un 64% más 
limpios. Barcelona, 
Castellón y Madrid, 
con una reducción 
de la contaminación 
del 83, 76 y 
73 por ciento 
respectivamente, 
son las principales 
c i u d a d e s 
beneficiadas.
Por otra parte, ante 
la falta de gente 
en las calles, o su 
poca presencia, en 
diferentes ciudades 
del mundo se 
viene dando el 
avistamiento de 
animales. En Nara 

Ante el aislamiento social que 
se viene desarrollando en 
diferentes países debido al 
coronavirus, la contaminación 
está disminuyendo a gran escala. 
Un forzado “gran respiro” para el 
planeta.

El director general de Desarrollo Sustentable 
en la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (México), Héctor Sotelo Nava, 
señaló que, de acuerdo a un monitoreo 
realizado por una central de investigación 
en energía y aire limpio de Estados Unidos, 
han disminuido 150 millones de toneladas 
métricas de emisiones de dióxido de carbono 
en todo el mundo.
En el país donde se dio el brote (China) ha 
mejorado la calidad del aire, en la provincia 
de Hubei, durante febrero, aumentó el 
promedio de días sin contaminación 
atmosférica en un 21,5% a diferencia del año 
pasado en las mismas fechas, según datos del 
Ministerio de Ecología y Medio Ambiente de 
esta nación.
Luego de 30 años, el Himalaya (India) se 
puede observar desde la metrópoli. Debido a 
la reducción de la contaminación en el aire, 
habitantes al norte del estado de Punjab 
pueden divisar la gran cordillera desde sus 
casas a una distancia de 200 kilómetros. 
Además, el AQI (Índice de la Calidad del 
Aire) de este país disminuyó: antes de la 
cuarentena llegaba a 115 y tras los tres 
primeros días de confinamiento pasó a ser 
de 75, cifra comprendida en el rango de 51 
y 100 y que es considerado “moderado”, 
mientras que de 1 a 50 es un AQI “bueno”.
En el caso de Italia, el país europeo más 
afectado, las emisiones de dióxido de 
nitrógeno en el norte de esta nación han ido 
disminuyendo. En Venecia, los canales lucen 
más limpios y claros, y en algunas partes el 
agua se encuentra cristalina.
En Barcelona (España), las emisiones de 
dióxido de nitrógeno disminuyeron a la 
mitad luego de los tres primeros días de 
aislamiento, mientras que en Madrid se 
ha reducido la emisión de gases de efecto 
invernadero en un 57%. Un estudio de la 
Universitat Politécnica de Valencia indica que 

No hay mal que por bien no venga

ESCRIBE: Renato Paredes Calloma

Contaminación en principales ciudades de China. Foto: Nasa

Fuente: Ministerio del Ambiente

Cabras en Llandudno (Gales). Foto: Getty 
Images

El día que el Planeta se dio 
un respiro

22 VEA

o los patrones, explícitos o implícitos, a 
través de los cuales una sociedad regula 
el comportamiento de las personas que 
la conforman. La Epidemiología como 
disciplina parte de la medicina que estudia 
el desarrollo epidémico y la incidencia 
de las enfermedades infecciosas en 
la población. La Gestión Ambiental y 
Gestión de Riesgos como conjunto de 
actividades coordinadas para prevenir, 
dirigir y controlar las amenazas basadas 
en criterios de seguridad y eficiencia 
económica. El problema es de todos y 
todos debemos ser responsables en la 
solución.
• Biólogo Pesquero, docente de la 
Universidad Nacional de Trujillo, Magister 
en Ecología, Doctor en Planificación y 
Gestión.

La pandemia del coronavirus 
que vivimos actualmente, tiene 
antecedentes como el  virus 
A(H1N1) del  2009, el virus 
A(H5N1), entre otras, sin embargo 
a la luz de los hechos es poco lo 
aprendido de ello, ya en el 2017 la 

Organización Mundial de la Salud (OMS) 
llegó a la conclusión de que «el mundo 
está mal preparado para responder a una 
pandemia grave de gripe o a cualquier 
emergencia de salud pública que 
represente una amenaza semejante de 
alcance global y sostenida». 
Las pandemias están demostrado que son 
eventos impredecibles, pero recurrentes, 
sobre todo, porque no es solo consecuencia 
de las condiciones ambientales, sino 
también de las manipulaciones que se 
realizan en los laboratorios como acciones 
de la denominada “guerra bacteriológica” 
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Coronavirus 
y resilencia 
de la Tierra

ESCRIBE: Dr. Carlos A. Bocanegra García

No esperemos responder la pregunta ¿Cuánto puede aguantar la Tierra? 
tenemos como herramientas poderosas a la ciencia, la tecnología y la 

cultura, es hora de tomar conciencia y asumir los compromisos en defensa de 
la naturaleza fuente de la vida.

que afecta la salud pública, la economía y 
el desarrollo de los países que la sufren. 
Si bien es cierto que la planificación y 
la preparación para estos eventos son 
urgentes no son tomados en cuenta, 
incluso en los países desarrollados que a 
pesar de su alta tecnología se encuentran 
en situación de desastre.
La pandemia del coronavirus, está 
poniendo en marcha un experimento 
ambiental mundial que no logró ninguna 
Convención ni Cumbre de la Tierra alguna, 
los niveles de contaminación atmosférica 
definitivamente se han reducido de más de 
415 partes por millón (ppm), registrados 
en mayo del 2019 a valores que en pocas 
semanas serán motivo de publicación, pues 
es evidente la disminución de la circulación 
de transporte terrestre, fluvial y aéreo. La 

contaminación de los ríos, mares y océanos, 
también se ha reducido, es impresionante 
como se observa multitud de aves y de 
peces en el mar, y qué decir del color 
transparente de los ríos que ha pasado de 
naranja rojizo a claro. La disminución de la 
contaminación sonora en las ciudades, es 
otra muestra de la tranquilidad que se vive 
en estos días. Quién podría creer ver a los 
animales circulando libres por la tierra y 
al ser humano encerrado en sus viviendas, 
pareciera que la tierra dijo: ¡Basta!.
 Muchos dicen que la Tierra está operando 
un respiro, otros mencionan que está 
buscando su equilibrio alterado por 
las actividades humanas irracionales, 
impuesto por el consumismo que valora 
más lo material, riqueza monetaria y 
desprecia lo espiritual. Desde el enfoque 
ecológico, se trataría de equilibrar el 
flujo energético entre los organismos y 

su entorno o medio ambiente que de no 
lograrse sería el colapso de la especie 
humana,  los hechos así lo demuestran. 
Asistimos a buscar una explicación 
académica a este evento increíble, desde 
el enfoque antropocéntrico reduccionista 
la pandemia se limita a la creación de 
vacunas o medidas paliativas, por otra 
parte para el enfoque holístico o global, la 
pandemia implica reconocer la interacción 
de los factores endógenos y exógenos que 
conforman nuestra existencia que si la 
entendemos es posible que la naturaleza 
recobre su homeóstasis o equilibrio. 
Podríamos decir que este experimento 
mundial está develando la capacidad 
de resilencia de la Tierra, y si no somos 
capaces de valorarla podríamos llevarla a 
un punto sin retorno. 

Es cierto que la vida también es la causa 
de la homeóstasis y todo ecosistema tiene 
una capacidad de carga o de soporte a 
determinados parámetros dentro de 
ciertos márgenes, sin embargo en las 
últimas décadas la capacidad de la Tierra 
está siendo rebasada. Los informes sobre 
el estado del clima, nos advierten que 
estaríamos en el umbral y que la vida está 
involucrada en la regulación del clima. 
La pandemia nos demuestra qué si es 
posible la recuperación del equilibrio de 
la naturaleza, no esperemos responder 
la pregunta ¿Cuánto puede aguantar la 
Tierra? tenemos como herramientas 
poderosas a la ciencia, la tecnología y la 
cultura, es hora de tomar conciencia y 
asumir los compromisos en defensa de la 
naturaleza fuente de la vida.
El manejo de la pandemia, requiere de un 
enfoque ecosistémico y no determinístico, 
es decir debe tomar en cuenta todos los 
actores y escenarios donde se desarrolla, 
no es con más hospitales e infraestructuras 
como se combatirá este evento, se tiene 
que atacar la causa y no las consecuencias. 
Partimos por reconocer que estamos 
ante una magistral clase de Ecología, 

Cultura, Epidemiología, 
de Gestión Ambiental y 
de Riesgos que implica 
manejar el ecosistema 
humano y animal. La 
Ecología como ciencia que 
explica las interacciones 
entre los componentes 
del ecosistema natural 
y artificial, nos permite 
conocer cómo se origina 
el fenómeno y que curso 
tendrá. La Cultura que 
es el conjunto de todas 
las formas, los modelos 
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CULTURAL
ESCRIBE: Saniel E. Lozano Alvarado
Escritor y profesor universitario

La literatura no solo recrea o recoge la realidad, sino también la intuye, anticipa, 
recrea, revela y transforma.

Coronavirus y otras 
epidemias en la literatura

INTRODUCCIÓN
José de Aguiar E. Silva, en su estupendo 
libro “Teoría de la literatura” advierte que, 
aparte de la función estética primordial, 
la literatura cumple también varias otras 
funciones: medio de evasión, catarsis o 
purificación, placer, compromiso social o 
político, entre otras. Una de las funciones 
principales es la de actuar como medio 
de conocimiento de la realidad física, 
económica, social y cultural. De manera 
que una obra literaria, si bien, en primer 
lugar, responde a su naturaleza artística, 
no se agota en ella, sino que también 
ilumina sectores de la realidad no 
percibidos o captados directamente por 
el conjunto de la sociedad. Entonces se 
piensa comúnmente que la literatura se 
nutre de ficciones o ensoñaciones que 
se plasman en historias más o menos 
divertidas o truculentas para entretener o 
distraer o lector. Nada más falso. 
La literatura no solo recrea o recoge la 
realidad, sino también la intuye, anticipa, 
recrea, revela y transforma; incluso 
muchas veces también contiene mensajes 
metafóricos que  anuncian o sugieren la 
realización y sucesión de los hechos. Esta 
función reveladora se da en todas las 
literaturas, pueblos, culturas y naciones. 
Unas veces la revelación es directa, como 
copia de la realidad, que aparece como 
retratada en el texto (por ejemplo la novela 
realista o naturalista francesa, e incluso, 
entre nosotros, la narración indigenista); 
otras veces la realidad se desarrolla en 
forma figurada o simbólica, como ocurre 
con la literatura de ficción.  

VIOLENCIA Y CAMBIO DE ROLES
Y también nos encontramos con casos 
en que la realidad aparece no solo 
transformada, sino agigantada, como algo 
increíble e inimaginable, pero que, en 

realidad, no es otra cosa que la sustitución 
o intercambio de situaciones en que lo 
normal o regular se convierte en anormal 
o irregular y viceversa. Es lo que ocurre, 
por ejemplo, en las grandes ciudades 
latinoamericanas (Lima, Caracas, Bogotá, 
Sao Paulo), en las que, como resultado de la 
educación y la civilización, lo normal sería 
que nunca se produjeran robos o asaltos, 
ni hubiera drogadicción o prostitución; sin 
embargo, como estos hechos se repiten 
tan seguido, llegan a convertirse en algo 
normal, mientras que la tranquilidad y la 
paz se convierte en algo excepcional. Este 
intercambio de roles y modos de ser está 
en la base del llamado “realismo mágico”, 
certeramente estudiado por el narrador y 
crítico peruano José Antonio Bravo en su 
libro “Lo real maravilloso en la narrativa 
latinoamericana”.
A partir del hecho de que la medicina, 
específicamente las enfermedades, 
constituye  un tema recurrente en la 
literatura, sobre todo en el cuento y la 
novela, la pandemia del coronavirus que 
recorre y cubre el mundo en un fenómeno 
sin precedentes, nosotros, aquí, queremos 
fijar la atención en determinados 
ejemplos ilustrativos de la narrativa. 
Naturalmente, el objetivo es también 
mostrar el desarrollo y manifestaciones de 
la pandemia como enfermedad colectiva, 
general e impersonal, que rebasa 
fronteras personales, físicas, económicas 
y geográficas; es decir, no se trata de 
enfermedades personales o particulares, 
sino genéricos, que afectan al conjunto 
social. Estamos ante uno de los valores 
primordiales de la literatura, que no es 
solo entretenimiento o ficción, como creen 
muchos.

ANTECEDENTES: EL “DECAMERÓN”
El tema de las epidemias en la literatura 

universal tiene su más lejano y notable  
antecedente en los cien cuentos 
desarrollados bajo el título genérico de 
“Decamerón”, de Giovanni Boccaccio 
(2000), que recoge el terrible fenómeno 
de la mortandad general ocasionada en 
el S. XIV por una pestilencia y secreción 
de sangre extremadamente contagiosa, 
que luego pasó a Italia, específicamente a 
Florencia. Allí un grupo de siete muchachas 
(Pampinea, Fiameta, Filomena, Emilia, 
Laureta, Neifile y Elisa) y tres varones 
(Filóstrato, Pánfilo y Dioneo)  deciden 
abandonar la ciudad y aplicar su propia 
cuarentena en una estancia del campo, 
hasta que pase la terrible epidemia que 
causa incontenibles muertes. Para vencer 
el aburrimiento, el tedio, la angustia y 
el enclaustramiento, cada uno de los 
personajes refiere un conjunto de diez 
cuentos de temática similar o afín.

PERÚ: CIRO ALEGRÍA Y ARGUEDAS 
En cuanto a la literatura peruana, el 
prestigioso poeta, narrador y médico 
liberteño Ángel Gavidia señala que el 23 
de enero de 1991 se detecta en Chancay 
(Lima) la mayor epidemia contemporánea 
de cólera (causada por la bacteria Vibrio 
cholerae), enfermedad que, anteriormente, 
había visitado América en varias ocasiones 
hasta fines del S. XIX. Asimismo, Gavidia 
destaca el hecho de que en 1945 apareció 
el libro “Latitudes del silencio”, de Hugo 
Pesce, cuyo tema es el tifus. El excelente 
prólogo fue escrito por Alberto Tauro.
Concretamente, en su cuento indigenista 
“Calixto Garmendia” Ciro Alegría 
desarrolla el ideal de la justicia social a 
partir del tema de una epidemia de tifus 
que arrasa, primero, a los sectores más 
vulnerables de la población, y después a 
las autoridades, notables y hacendados, 
hecho que obliga a la búsqueda de un 
nuevo terreno para el cementerio, el cual, 
sin embargo, se localiza en la propiedad 
de un poblador crítico de los abusos de las 
autoridades. Por más que el protagonista 
reclama, nadie, ni las autoridades ni los 
medios de comunicación le hacen justicia. 
El flagelo continúa y arrasa completamente 
a la población.
El mensaje oculto de este relato, por un 
lado, orienta el ideal de la justicia por 
el que lucha el protagonista; pero, en la 
estructura profunda está el flagelo de la 
epidemia, que no distingue clases sociales, 
además de mostrar la indiferencia del 
Gobierno ante la carencia de las políticas 
de salud.
Otro relato tenso y dramático, que 
desarrolla también el tema de la epidemia 
es el cuento neoindigenista “La muerte 
de los Arango” de José María Arguedas. 
Coincidentemente, también el tifus, 
originado en la comunidad de Sayla 
(Arequipa), llega al pueblo más importante 
de la región, en el cual los hacendados se 
interrelacionan social, económicamente y 
culturalmente con la población. 
Todos los pobladores van cayendo 
víctimas de la epidemia, incluidos los 
propios hacendados (los hermanos Juan 
y Eloy) y los sectores dominantes de la 
población. La escena es tensa y dramática 
(“Los indios cargaban a los muertos en 
unos féretros toscos; y muchas veces los 
brazos del cadáver sobresalían por los 
bordes”; 
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“El disparador de esta conducta, es mayormente el miedo, el temor de que, si no 
sale a la calle, no encontrará víveres y entonces para calmar su ansiedad asume 

una conducta de indisciplina y se salta las normas”.

En una de las últimas y acostumbradas 
conferencias de prensa, el Presidente 
Martín Vizcarra, lanzó la pregunta: 
¿Es difícil cumplir?, se refería a las 
cifras aún preocupantes, del número 
de personas que no respetan las 
medidas restrictivas, entre ellas de 

no salir en el horario de toque de queda, el 
distanciamiento social, entre otras. Lo peor 
de todo es que es nuestro departamento 
es el que ocupa el primer lugar, en relación 
a la proporción poblacional, del mayor 
porcentaje de detenidos. ¿Qué pasa en 
Trujillo?, pues del porcentaje del total 
departamental, aporta la cifra más alta, 
nuestra ciudad, antaño recordada como 
la Capital de la Cultura del Norte del país, 
¿Mito, leyenda o qué?
¿Cómo se puede explicar esta conducta de 

Cuarentena: 
¿Es difícil cumplir?

los ciudadanos? ¿Qué motiva a una persona 
a trasgredir las reglas?, ¿Por qué sabiendo 
que la pandemia ha cobrado miles de vidas 
en el mundo persiste en una conducta 
reprochable? ¿Los infractores no son 
conscientes que ponen en riesgo su vida y 
la de los demás? Estas y otras interrogantes 
dan vueltas por la cabeza de muchos y no 
es tan sencillo explicar. La mayoría de las 
respuestas se orientan hacia a la indisciplina, 
falta de solidaridad e ignorancia como 
factores que lo explican.
Desde la perspectiva socio antropológica, 
ética y de la psicología social, hay una serie de 
causales, empezando por aquella que afirma 
que el hombre es un animal de costumbres, y 
le es difícil desacostumbrarse a los hábitos y 
costumbres, lo que justifica esa inconducta. 
Por otra parte, el ser humano es reticente al 
cambio, cuando se exige una modificación 
de su conducta se siente inseguro y actúa 
con rebeldía a lo que se le quiere imponer. 
Difícil dejar su estado de confort. No está mal 
recordar que somos además muy afectivos 
(abrazos, besos), recordemos a Toledo 
rompiendo el protocolo y dando un beso en 
la mejilla de la Reina Sofía de España, como 
parte de nuestra cultura. Otra explicación 
está relacionada con la baja autoestima de 
las personas (no se quieren ni respetan) y, 
otros actúan por el afán de mostración, para 
ganar reconocimiento en su entorno. Gente 
sin empatía.
Buscando en la Psicología una respuesta 

ESCRIBE: Juan R. Gamarra Nieto

podemos recordar la teoría de la Disonancia 
cognitiva de León Festinger (1957). Aquella 
tensión o incomodidad que se genera en 
un individuo, entre la norma que le dice 
“Quédate en casa”, por ejemplo, que colisiona 
su conducta y opta por desobedecer. Pero lo 
que es el disparador de esta conducta, en este 
ambiente de la pandemia; es mayormente 
el miedo, el temor de que, si no sale a la 
calle, no encontrará víveres y entonces para 
calmar su ansiedad asume una conducta de 
indisciplina y se salta las normas.     
Pero la indisciplina de los individuos, de no 
acatar las normas restrictivas tiene además 
de la escasa o deficiente formación en casa, 
un elemento externo que es la pérdida 
de autoridad, la corrupción y crisis de la 
institucionalidad democrática, que pone en el 
tapete a los responsables de las instituciones 
públicas. Ya antes de la pandemia hemos 
visto como los ambulantes ingresan al centro 
histórico y nadie pone orden. 
Hoy se dice que nuestras autoridades han 
perdido credibilidad y autoridad y por ende 
el caos nos viene ganando a la par del poco 
respeto, incredulidad y confianza en ellos. 
El “Pepe el Vivo” o la mal llamada “Viveza 
criolla” sale a relucir. Y como cereza de la 
torta la población observa la pugna entre la 
autoridad regional y provincial, a pesar de 
ser del mismo partido y el escaso liderazgo 
de ambos, uno más que otro y cargado de 
denuncias y juicios que no favorece en nada 
cuando se trata de poner orden y disciplina. 
Las personas ven esto y simplemente no 
acatan las directivas, normas que nuestras 
autoridades plantean. Basta que un individuo 
desoiga e incumpla las normas para que el 
resto de individuos, simplemente sigue la 
corriente, ya la Ministra de la Producción, 
Fabiola Muñoz, había expresado: “No 
hay sistema de salud que aguante la 
irresponsabilidad de la gente”. 
Po otro lado, el tema de señalar que la 
conducta de trasgresión a las normas 
restrictivas es por ignorancia de las 
personas, va de la mano con lo educativo 
formal (forja de ciudadanos con valores 
cívicos y democráticos), que tiene mucho que 
ver no solo con conocimientos, es cultural, 
moral y ético, con algo que implica muchos 
aspectos, como: hábitos, costumbres y 
valores; estos últimos venidos a menos como 
la Solidaridad, Responsabilidad, etc. y que se 
reflejan su ausencia en actitudes y conductas 
de indisciplina que lleva a no poder dominar 
sus pensamientos, emociones y reacciones 
como la de ser renuentes y transgredir las 
normas contra la pandemia. Esto es válido 
para personas con grados académicos y 
títulos profesionales como para aquellos con 
una casi nula educación formal, quiere decir 
que la educación de por si no basta, hay un 
tema ético que está fallando. 
Sin embargo, sin ánimo de justificar estas 
conductas reprobables, muchos no acatan 

las medidas por buscar resolver su problema 
económico para alimentar a su familia y es 
un gran sector de la población, sin ahorros, 
informales o sin capacidad de ahorro. 
Igualmente, sin creer agotar las explicaciones, 
se pueden considerar las que devienen del 
manejo de dispositivos digitales /virtuales 
que generan conductas reprobables, así 
como ser parte de una cultura individualista 
que reafirma esa conducta de ver solo y 
erróneamente intereses personales dejando 
de lado el Bien común. 
En cuanto a las acciones del gobierno, 
brevemente puedo expresar que en líneas 
generales son positivas, teniendo en cuenta 
la realidad del Estado peruano. El liderazgo 
que ha sabido asumir el Presidente Vizcarra 

es reconocido por tirios y troyanos interna y 
externamente.  
Si debo observar el error del llamado ‘pico y 
placa’ de género, propuesta que dispuso que 
los hombres y mujeres salgan a comprar en 
días diferentes. Se olvida que vivimos en un 
país mayormente machista, patriarcal, que 
no reconoce a la mujer como Jefe de Hogar 
en el mayor porcentaje y los roles de género 
aún no se esclarecen del todo y menos son 
aceptados.
Finalmente debe de tomarse con pinzas la 
aprobación del dispositivo de la suspensión 
perfecta de labores, una contradicción de 
este gobierno luego que el jefe del gabinete, 
Vicente Zeballos, había expresado que 
“planteamientos así no generan un clima 
propicio para la coyuntura que atraviesa 
el país (refiriéndose a lo planteado por la 
CONFIEP).
A la interrogante ¿Es difícil cumplir?, diría: 
¡Sí, es difícil cumplir!, el mundo, y nuestra 
ciudad en especial, ya no serán después de la 
pandemia los que conocimos, hay lecciones 
aprendidas que debemos de inmediato 
poner en práctica a través de políticas 
públicas que corrijan, por ejemplo, este tipo 
de conductas de las personas.
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Un innovador proyecto que permitirá hacerle frente a la pandemia 
del Covid-19, ha presentado la Universidad Privada Antenor Orrego 
(UPAO) al Concytec (Consejo Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación Tecnológica) y se encuentra en la fase final del 
concurso del Fondo Nacional de Desarrollo Científico, Tecnológico 

y de Innovación Tecnológica (Fondecyt), promovido exclusivamente para 
la lucha contra el coronavirus.     
El proyecto busca fabricar un sistema modular integrado por una cápsula 
de aislamiento del paciente infectado, minimizando así el riesgo de 
contagiar durante el traslado. También consta de un dispositivo automático 
de respiración asistida. Adicionalmente, tendrá conexión a internet, 
permitiendo así monitorear y analizar una variedad de indicadores vitales 
en tiempo real, usándose esa información para mejorar los tiempos de 
respuesta.
Para poner en marcha la propuesta, el equipo multidisciplinario de 
investigadores, hará uso de la tecnología de los modernos laboratorios, 
como el CIM de ingeniería Industrial, el Icodem UPAO (Instituto de 
Competencias y Destrezas Médicas) y el laboratorio de Investigación 
Multidisciplinaria (LABIM).
El investigador coordinador de la UPAO, Sixto Ricardo Prado Gardini, 
precisó que la modularidad del sistema permite que la cápsula de 
aislamiento y el dispositivo automático de respiración puedan trabajar 
independientemente entre sí. Esta propuesta ha sido elaborada con la 
cooperación del Hospital Regional Docente de Trujillo.
En el proyecto también participan los ingenieros; Medardo Olivares 
Juanico, Smith Vera Reyes, Paulo Linares Otoya, Jorge Alva Alarcón y David 
Soto Castañeda. Así como los médicos José Caballero Alvarado, Niler Segura 
Plasencia y Cristian Sedano Rosas.
Este sistema logró clasificar entre 600 proyectos que se presentaron a 
nivel nacional, con la participación de diferentes universidades, fuerzas 
armadas y laboratorios privados, entre otras instituciones que día a día 
buscan darle batalla al coronavirus. De ser ganadores, UPAO implementará 
el proyecto en los próximos tres meses.

UPAO realiza 
primera 

sustentación 
virtual de tesis

En tiempos de coronavirus, bachiller presentó 
su investigación para optar al título de 

médico cirujano.

Equipo contará con internet para monitorear una variedad de 
indicadores vitales en tiempo real, usándose esa información 

para mejorar los tiempos de respuesta.

Debido a la emergencia nacional y buscando 
el crecimiento del estudiante orreguiano, 
la Universidad Privada Antenor Orrego 
(UPAO) se ha adaptado al uso de las 
plataformas digitales, con la aprobación de 

la primera sustentación virtual.
En este nuevo escenario, la bachiller en Medicina 
Humana, Sol María Saldarriaga sustentó con éxito 
su tesis de manera virtual, teniendo una clara 
exposición y defensa de su investigación. Ella 
obtuvo un notable y está a la espera de recibir su 
título profesional.
Saldarriaga expuso con experticia su investigación, 
titulada “Niveles de saturación de oxígeno como 
predictor de hiperoxia en pacientes en ventilador 
mecánico del hospital Santa Rosa de Piura, 2018”, 
bajo el asesoramiento del Dr. Franklin Ramírez 
Zamora.
El jurado estuvo compuesto por los doctores Hudson 
Oliva Berrú, Christian Dávila Carbajal y Jorge Aliaga 
Caján.
Por su parte, la joven bachiller agradeció que la 
UPAO se haya adaptado a esta nueva modalidad que 
marca un buen precedente, y los alumnos tengan la 
oportunidad de obtener ya sea su grado académico 
o título profesional.
Cabe mencionar, que esta modalidad fue aprobada 
por el Consejo de Facultad de Medicina, con el 
propósito de adaptarse a las plataformas virtuales.

UPAO alista cápsula 
con respirador 

para pacientes de 
coronavirus
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“Cuando los cortejos fúnebres que 
pasaban cerca del corredor se hicieron 
muy frecuentes, la maestra nos obligó a 
permanecer todo el día en el salón oscuro 
y frío de la escuela”).
Ningún medio puede contener la 
epidemia. Entonces, en una estupenda 
y dramática escena de exorcismo, se 
vuelve a las prácticas primordiales de las 
fuerzas mágicas de la población nativa 
para detener el avance de la terrible 
epidemia. El sacristán y cantor de la iglesia 
venda con el mayor lujo al más hermoso 
caballo propiedad de uno de los hermanos 
hacendados, se lo lleva al borde del abismo 
y lo lanza al vacío por unos escabrosos 
despeñaderos que destrozan al animal. Así 
se confía en que terminará la epidemia.

EL REALISMO MÁGICO DEL GABO
En el ámbito latinoamericano, Gabriel 
García Márquez desarrolla el tema de la 
epidemia en su extraordinaria novela 
“El amor en los tiempos del cólera”, que 
muestra el terrible e inevitable contagio, 
así como la desolación y la muerte por 
causa del cólera, que empieza atacando 
a los sectores pobres de la población, 
con claras proyecciones a otros niveles y 
espacios sociales y populares. La novela, 
desde luego, es una denuncia ante las 
desiguales y precarias condiciones de 
vida de los sectores populares, por lo que 
las principales víctimas son los pobres, 
quienes viven hacinados y en medio de 
precarias condiciones de vida.
Sin embargo, en el horizonte final se 
perfila el triunfo de la solidaridad y el 
amor, simbolizados, irónicamente, en la 
relación de una pareja enamorada en su 
juventud, distanciada en su madurez y otra 
vez reencontrada en la vejez, bordeando la 
ancianidad. 

TAMBIÉN EN VENEZUELA
También en Venezuela nos encontramos 
con la imagen desolada y trágica de la 
terrible desaparición de las poblaciones 
por causa del paludismo, especialmente 
de la que fue la reina de la región del 
Arauca y orgullo del llano, donde vivieron 
las mejores familias, se celebraron las más 
estupendas fiestas patronales y se luchó 
por la conservación de las tradiciones, 
costumbres e identidad cultural de la 
región. Lamentablemente, la desatención 
del gobierno dictatorial y de sus secuaces, 
más atentos a su propia comodidad, 
determinan la extinción paulatina e 
indetenible de la población. Entonces, la 
capital de la provincia queda reducida a 
escombros, paredones y fantasmas. Es la 
imagen que nos deja la dramática novela 
de sugerente título: “Casas muertas”, del 
notable narrador Miguel Otero Silva.

CULTURAL ESCRIBE: José Huamán Delgado
josehuamandelgado@yahoo.es

El periodista Andrés Oppenheimer ha 
sostenido (La Industria 15.03.2020) 
que “La decisión de escuelas en 
todo el mundo de suspender las 
clases y pedirles a los alumnos que 

continúen sus cursos por internet debido 
a la pandemia del coronavirus acelerará la 
revolución tecnológica hacia la educación 
en línea. La educación tradicional cambiará 
para siempre, y eso puede ser algo bueno”. 
En efecto, el Ministerio de Educación del 
Perú ha suspendido las clases presenciales 
en la Educación Básica y, así mismo, ha 
dispuesto que a partir del  06  de  abril  
se  reiniciaron  las clases  a distancia.  Al 
término de  una semana  de  experiencia, las   
autoridades  educativas  han  informado  
que   dicha  experiencia   ha sido positiva: 
se cuenta con los recursos  tecnológicos 
suficientes,  con  capital humano con 
algunas deficiencias o alumnos y padres  
de  familia  motivados. 
Sin embargo, el testimonio de  algunos 
docentes que laboran en un distrito 
de Trujillo expresa lo contrario: las 
autoridades educativas de la región 
no concuerdan ni con los materiales 
educativos ni con   las   estrategias  que  
el ministerio distribuye, pues, estos no  
tienen en cuenta la diversidad cultural,  
menos las actividades cotidianas de los 
padres de familia,  quienes,  teóricamente,  
debe funcionar como orientadores de sus 
hijos; no se ha realizado una reestructura 
del currículo escolar ni de las asignaturas; 
tampoco se ha capacitado a los docentes 
para que se  desenvuelvan en esta  nueva 
modalidad educativa.         
Ante tales deficiencias  y limitaciones, los 
docentes saturan a los alumnos  con textos 
informativos, los que deben ser asimilados 
por alumnos, adictos  a  los medios 
audiovisuales.  Ellos  no   descargan 
información;  más  bien,  consumen    
programa de violencia,  de  pornografía,  
etc.   Es decir, la educación  a  distancia,  que   
se  está  desarrollando, está  violentando  
el sentido común  de las personas.    
En el sector universitario, la educación 
virtual y a distancia se han desarrollado, 
desde hace tiempo y ha consistido, por lo 
general, en el envío de libros,  fotocopias 
y otros para la lectura de los usuarios. 
La verificación de lo  comprendido (la 
evaluación) se ha realizado vía  pruebas 
objetivas. En esta   modalidad  educativa,  
se priorizó la información  (la teoría) antes 
que el desarrollo  de capacidades.  
Ahora, en todos los niveles educativos, se 
pone especial énfasis  en el “APRENDER 
HACIENDO” o en lo que otros llaman 
DESARROLLO DE PROYECTOS 
PEDAGÓGICOS, donde la teoría es un medio 

Después  del coronavirus, las clases 
con más de 60 alumnos se acabaron, 

pues, la calidad no dependerá de 
los edificios, como ha ocurrido en 
algunas universidades privadas.

para ejecutar  actividades educativas. Por 
tanto, la falta de información no es un 
problema.   Pues,  esta  se encuentra,  en 
libros,   revistas,  periódicos, Internet, etc.    
Hace algún tiempo, participé, como alumno, 
en el desarrollo virtual de un diplomado sobre 
Acreditación Universitaria en la Pontificia  
Universidad Católica del Perú. Hasta antes de 
esta experiencia, me parecía que la llamada  
universidad virtual era una  estafa.  Ahora,  
mi percepción  es otra: la  educación virtual 
puede ser de calidad, siempre y cuando, 
en todo el proceso de aprendizaje: diseño, 
implementación, desarrollo y evaluación  de  
las   actividades    educativas,  se  actúe  con  
responsabilidad e  idoneidad.   
Me permito mencionar algunos 
procedimientos para el desarrollo de la 
educación virtual, en la universidad  como en  
educación  secundaria:
1. Reestructurar el currículo a fin de globalizar 
las asignaturas,  para facilitar el desarrollo 
secuencial de actividades  educativas   con lo 
cual  se  evitaría  la saturación.   
2. Crear una  plataforma tecnológica, que  
facilite la circulación  de informes o  trabajos  
escritos, de ida y vuelta. Así el alumno 
conocerá los aspectos positivos y negativos  
de sus trabajos.
3. Capacitar a los docentes en el manejo de 
tecnologías - y en estrategias pedagógicas. 
4. Motivar a los sujetos de la educación 
virtual para que interioricen  la importancia 
de esta modalidad educativa para mejorar el 
aprendizaje. 
5. Formar comunidades educativas para que  
interactúen, a fin de facilitar el  desarrollo de 
las  actividades.    
6. Diseñar actividades educativas, que 
incluyan la  exploración,  implementación, 
desarrollo y  evaluación.      
7. Preparar un breve  Manual que contenga: 
las actividades educativas  diseñadas, 
recomendaciones metodológicas y formas de 
evaluación.  Así mismo, preparar un pequeño 
libro, que incluya fuentes de  información  
específicas sobre el tema. 
8. Redacción y presentación de  informes  
para su  revisión por la  Tutora.  
El desarrollo del mencionado diplomado duró 
once  meses. En dicho lapso, me comunicaba 
semanalmente con la tutora, por los medios  
tecnológicos pero no logré conocerla. Al  final, 
la universidad me otorgó la certificación  
correspondiente.  Yo sigo creyendo que  
la  educación virtual,  desarrollada  con  
responsabilidad  y  creatividad es más 
provechosa que solo leer cientos de  libros. 
Además, después  del coronavirus, las  
clases con más de 60  alumnos,  como ha 
venido  ocurriendo en algunas universidades 
privadas, ya no tendrán espacio. La calidad 
de los aprendizajes no depende solo de los 
edificios.  

La educación 
virtual 
y el coronavirus
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1. Asociación Pro Música, agasajando a 
la destacada pianista trujillana, Laura 
Mannucci Vega. En las fotos se observa 
a Úrsula Treder, Nury Flores, Mariana 
Larco, Maritza Rosazza, Susana Larco 
y María del Pilar y Cecilia González 
Elorreaga.

2. Alcalde de Víctor Larco, Cesar Augusto 
Juárez Castillo, emocionado el día 
que se reencontró con su profesora 
de Jardín 1584 La Providencia, 
Mery Flores Quiroz y su esposo Raúl 
Fernández Zumaeta. 

3. Bella foto de la feliz empresaria Maruja 
Reyna, junto a su esposo Jorge Alcázar. 
La foto corresponde a sus Bodas de 
Plata Matrimoniales, celebradas en el 
Club Central.

4. Impresionante fotografía de la ex 
presidenta del Club de Leones de 
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Trujillo y Notaria Pública, Dra. Bell 
Cerna.

5. La carismática y bella empresaria, 
Luisa Valdiviezo de Chichayán en 
una de sus actividades sociales.

6. Marujita Prevost, recibió 
múltiples felicitaciones el día de 
su cumpleaños, festejado en su 
residencia del exclusivo balneario 
Las Delicias.

7. Mirtha Ruiz Sifuentes, German 
Soto Bayes y German Leoncio Soto 
Ruiz, el día de su periplo por la 
Argentina. Fueron unas merecidas 
vacaciones.

8. Sarita Abanto de Chávez y su 
esposo Alfredo Chávez, felices 
junto a su amado hijo, el destacado 
contador público, Dante Chávez

9. Los esposos Ana María Ruiz y el 

empresario Humberto Leturia, rodean 
a Maruja Prevost, en el día de su 
cumpleaños.

10. En otro momento Marujita Prevost, 
rodeada de sus familiares y amigos 
presentes en su fiesta de cumpleaños.

8 9

10
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la arquitectura colonial de esta región. 
La nave central mide aproximadamente 
67 mts. de largo por 8 mts. de ancho y 
termina en un ábside plano donde estuvo 
el retablo, quizás pintado, al medio de este 
hay una hornacina con pinturas murales. 
A la izquierda está la sacristía a la que se 
accede por una portada que aún conserva 
el dintel de algarrobo. En el intradós del 
arco fajón de medio punto ubicado al 
centro de la nave central aún se pueden 
apreciar unos querubines cuya coloratura 
desafía al tiempo y los fenómenos 
naturales. En los muros laterales hay 
ventanas y hornacinas. En la parte externa 
gruesos contrafuertes refuerzan los muros 
laterales. 
En la actualidad esta interesante capilla 
colonial presenta un serio peligro de 
colapsar ya que hay sembríos a su lado y 
las aguas de regadío humedecen los muros. 
Además, los pobladores están enterrando 
a sus difuntos en la nave central y perforan 
los muros para introducir los féretros. 
Al atardecer, la jornada no pudo tener 
mejor final. Junto a mis acompañantes 
disfrutamos de atún con galletas y gaseosa 
bajo la sombra de una ramada campestre 
al calor de la hospitalidad de los lugareños. 
Volveremos.

Hace muchos años me enteré 
de la existencia de los restos 
de una iglesia colonial en un 
paraje llamado Jolluco en la 
provincia de Gran Chimú. 
Años después, regresando 
de Compín en un viaje en 

motocicleta pasé por Jolluco y fui a 
conocer la iglesia. Esta se levanta al pie del 
cementerio, pude notar que estaba sobre 
una huaca, era de una sola nave con techo 
a dos aguas. Hace poco regresé.
En compañía de tres entusiastas alumnos 
regresé a aquella capilla doctrinera de la 

que tengo información que fue reportada 
en el censo de 1571, ignorando a qué 
orden religiosa pudo pertenecer. 
Partimos de Trujillo a las nueve de la 
mañana en un bus que iba a Sayapullo. 
Pasando el desvío de Ochape cruzamos 
una desolada región donde abundan 
los cactus. La carretera discurre al pie 
del caudaloso río Chicama que baja de 
la sierra. A las once estábamos en un 

estrecho y fértil valle, el de Jolluco. Por 
un camino rural nos dirigimos hacia 
nuestro destino. En el camino íbamos 
“cosechando” y disfrutando de las ciruelas, 
mangos, maracuyás, guayabas y granadas 
que lavábamos en el agua fresca de la 
acequia comunal.
Y así llegamos caminando luego de 
cuarenta y cinco minutos. Sacando la 
cuenta la antigua capilla está a solo 2 horas 
y media de Trujillo. Mis acompañantes 
se preguntaban ¿Por qué nadie la conoce 
si no está muy lejos? Desde la primera 
vez que la visité la población ha crecido y 
también el cementerio. Hoy, la iglesia está 
en medio de él. 
Fue construida de adobes. Al lado 
izquierdo está su campanario exento en 
forma de espadaña de donde colgaban 
dos campanas. Al frente pude reconocer 
otra estructura que quizás funcionó como 
vivienda para los sacerdotes. Delante del 
templo se mantiene un pedestal sobre el 
que pudo estar colocada la cruz atrial. La 
fachada tiene forma hastial, pues el muro 
termina en forma triangular igual que el 
ábside o muro posterior permitiendo el 
techo a dos aguas dada las condiciones 
climáticas del lugar. Una pequeña ventana, 
en la parte superior del frontis, permitía el 
ingreso de luz al interior del templo.
A cada lado del pórtico me llaman la 
atención las dos “llaves” de madera que 
aseguran la estabilidad de las paredes 
laterales elementos que no he visto en 

ESCRIBE: Iván La Riva Vegazzo

Corre grave riesgo de colapsar. 
Además los pobladores están 

enterrando a sus difuntos en la 
nave central y perforan los muros 
para introducir los féretros. ¿La 

volveremos a ver en un nuevo viaje?

En la antigua iglesia de 
Jolluco
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UNC CEDE ESPACIO PARA 
PACIENTES COVID-19

PRIMER CASO DE COVID-19 EN 
CUTERVO

Por unanimidad el Consejo Universitario de la 
Universidad Nacional de Cajamarca, acordó 
firmar un Convenio Específico con el Gobierno 
Regional de Cajamarca para entregar en sesión 
de uso una de las torres de la Residencia 
Universitaria a fin de habilitarla para albergar 
a los pacientes que resulten positivos al virus 
Covid-19.
Esto permitió instalar 84 pacientes 
diagnosticados con estar enfermedad, en tanto 
la comuna se ofreció a brindarles alimentos 
mientras dure su cuarentena.
Cabe indicar que este acuerdo se tomó luego 
que el gobernador regional de Cajamarca 
solicitó a la autoridad universitaria el apoyo con 
los ambientes de la Residencia Universitaria, 
requerimiento que fue tratado como agenda 
única por parte de los integrantes de Consejo 
Universitario. 
El albergue es para tres meses y cuenta con 84 
camas, sólo para pacientes diagnosticados o 
sospechosos de COVID-19.
El rector de la Universidad Nacional de 
Cajamarca, Angelmiro Montoya Mestanza 
resaltó, que la UNC juega un papel importante 
en estos momentos de crisis. “No hay otra 

Un joven de 34 años, quien llegó de la ciudad 
de Chiclayo, resultó infectado con el COVID-19.  
Así lo confirmó la Dirección Subregional de 
Salud (DISA), quien explicó que al cierre de 
esta edición, detectaron el primer caso del 
coronavirus en la provincia de Cutervo, región 
Cajamarca. 
El paciente es natural de la “Tierra del Ilucán”, 
quien refiere haber viajado a la ciudad de 
Chiclayo (región Lambayeque), por trabajo sin 
presagiar que iba ser contagiado con este mal 
invisible. El paciente es asintomático.
De DISA Cutervo informaron que el estado de 
salud del paciente es estable y cumple con el 
aislamiento de acuerdo al protocolo establecido, 
añadiendo que prosiguen trabajando a fin de la 
población tome las medidas de prevención para 
evitar mayores casos. 
Enseguida dieron a conocer que han realizado 
13 muestras COVID-19, de las cuales solo una 
ha dado positivo por prueba rápida, por lo que 
invocaron a todas las autoridades a redoblar 
los esfuerzos para evitar el libre tránsito de 
vehículos y traslado de pasajeros. 

alternativa que estar juntos. Si nos unimos 
lograremos derrotar este virus que ataca en 
todo el mundo. Debo destacar también el 
compromiso del alcalde de la Municipalidad 
Provincial de Cajamarca, quien  ofreció otorgar 
alimentación para los pacientes”, puntualizó.

Artista prepara 
muestra

La artista, Mariela Rabanal de Kong, 
viene preparando una exclusiva muestra 
pictoríca, que será expuesta, primero en la 
galeria de arte del reconocido restaurante 
campestre “Wakapiedra”, ubicado en la 
Huaca del Sol y La Luna N° 1282 - Moche y 
luego será exhibida en la fiesta patronal de 
su tierra natal. La Asunción de Cajamarca.  
En esta vista, pinta un hermoso paisaje, 
del distrito La Asunción, jurisdicción de 
Cajamarca.
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Cajamarca
JUNTOS ADELANTA PAGO CANASTAS NO LLEGAN AL MONTO ANUNCIADO

Muchos beneficiarios de las canastas entregadas durante la emergencia 
nacional, denunciaron que la Municipalidad Distrital San Gregorio les 
entregó canastas que solo suman 55 soles y no lo 96 soles como lo 
anunciaron en dicho municipio.
Es el caso de dos ancianos que por intermedio de su cuenta de Facebook, 
señalaron que incluso el arroz es de mala calidad. Cabe recordar que 
el presidente de la República, Martín Vizcarra, autorizó el depósito de 
100,000 nuevos soles para que esta entidad ayude a las personas de 
bajos recursos económicos con víveres.
Las ciudadanas Luzmila Madrid Rodas Cabanillas y Balbina Vásquez 
Romero descubrieron que los precios de los productos solo sumaban 
solo 55 soles y dicho municipio lo calcula en 96 soles. “Yo por ejemplo a 
pesar de necesitar no he recibido canasta”, reclamó una de las mujeres. 
En tanto de la Contraloría General de la República anuncio exhaustivas 
investigaciones en todas las municipalidades.

Con la finalidad de apoyar a las poblaciones vulnerables, el programa 
Juntos del Ministerio de Desarrollo en Inclusión Social (MIDIS), adelantó el 
pago de dos bonos a 84 mil familias en la Unidad Territorial de Cajamarca, 
como medidas preventivas frente a la pandemia del virus COVID-19.
El gobierno, por Decreto Supremo, en virtud de la emergencia sanitaria, 
adopta esta medida extraordinaria que permite a las familias en situación 
de pobreza y pobreza extrema, atendidas por el programa Juntos, contar 
con recursos inmediatos para implementar acciones preventivas que 
contribuyan con su bienestar general.
Para conocer las fechas exactas de pago, los usuarios pueden ingresar 
al aplicativo “Mi Juntos”, llamar desde cualquier parte del país a la línea 
gratuita 18 80 o comunicarse con el gestor local de su zona.
Finalmente, del programa Juntos, exhortaron a sus familias a cumplir 
las disposiciones del gobierno respecto al distanciamiento social, 
recomendando acudir al banco sin compañía y verificando previamente 
la fecha en que les corresponde cobrar, salvo excepciones.

RONDEROS PONEN EL OJO EN CANASTAS
Las Rondas Campesinas y autoridades, participaron en la fumigación de 

vehículos autorizados que ingresaban a sus localidades, empadronamiento 
de las familias de bajos recursos económicos, para ser beneficiarios de los 
bonos y canastas familiares. 
Otra de las actividades que vienen cumpliendo es el control de calidad 
de los productos adquiridos para la canasta básica, constatando 
posteriormente que su reparto se dirija a la población más vulnerable 
y que coincidan los víveres con el peso exacto y que el valor de cada 
canasta sea la autorizada por el gobierno. 
Además vienen cumpliendo la labor de concientizar a los pobladores 
de su comunidad, para el correcto lavado de manos y el buen uso de 
implementos de seguridad pueda contrarrestar el contagio por COVID-19, 
que tiene en jaque al mundo entero.

MÓDULO DE CONTROL SANITARIO EN CHOTA
La coordinadora del Centro de Prevención y Control de Emergencias y 

Desastres de la Dirección Regional de Salud (Diresa) del Gobierno Regional 
de Cajamarca, Lastenia Campos Fernández, informó que el módulo de 
control sanitario ya se instaló en Cumbil, provincia de Chota y con la 
finalidad de aplicarán pruebas rápidas del coronavirus para viajeros.
Campos Fernández manifestó que en este espacio el equipo de Respuesta 
Rápida de la Diresa tamizará y, si es necesario, aplicará la prueba rápida a 
los viajeros para descartar esta pandemia invisible. 
Señaló que, además, vienen brindando orientación sobre cuidados en 
salud para evitar contagiarse del coronavirus, como el lavado de manos, 
distanciamiento social, uso correcto de mascarilla, limpieza de alimentos 
entre otras
Finalmente, destacó el apoyo de la Policía Nacional y las rondas 
campesinas en este trabajo de control sanitario. Ellos mantienen el orden 
y la seguridad para cumplir con los protocolos establecidos.
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del 2021.
Ambas compañías han puesto en marcha 
un grupo de trabajo copresidido por el 
responsable global de vacunas de Sanofi, 
David Loew, y el presidente de vacunas de 
GSK, Roger Connor.
“Este grupo de trabajo se dedicará a 
movilizar los recursos de las dos empresas 
para estudiar todas las oportunidades 
que permitan acelerar el desarrollo de la 
posible vacuna”, señaló la nota, donde las 
dos firmas señalan como prioridad que la 
vacuna tenga un precio “asequible” para 
un acceso global.
GSK y Sanofi han firmado además un 
acuerdo de transferencia de materiales 
para “empezar a trabajar juntas 
inmediatamente”, y explicaron que las 
modalidades definitivas de la colaboración 
se clarificarán en las próximas semanas.

Bolívar 203 Telf. 223215
Domicilio: Telf. 246616
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A mitad del 2021 
estaría lista 

la vacuna contra 
el Covid-19

Por su parte, la británica GSK pondrá 
su tecnología de producción de vacunas 
adyuvantes para uso pandémico, un 
recurso que puede reducir la cantidad 
de proteínas necesarias por dosis, lo que 
permitiría una producción de un mayor 
número de dosis.
El adyuvante se añade en ciertas vacunas 
para reforzar la respuesta inmunitaria, 
lo que crea una inmunidad más fuerte 
y duradera contra las infecciones que 
las vacunas sin adyuvantes y aumenta 
las posibilidades de una vacuna eficaz 
fabricada a gran escala, según GSK.
El lanzamiento de los ensayos clínicos 
está previsto para el segundo semestre 
del 2020 y, en caso de que funcione 
y de que cumplan con las exigencias 
reglamentarias, las vacunas empezarían 
a ser distribuidas en el segundo semestre 

Así lo anunciaron en un 
comunicado conjunto, las 
compañías farmacéuticas 
Sanofi y GSK, donde explican 
que su intención es combinar 
conocimientos y tecnología 
para buscar un remedio a la 

pandemia actual.

La noticia fue publicada por la agencia 
EFE, dando cuenta que la francesa Sanofi, 
aportará con el antígeno de la proteína S 
del coronavirus, obtenido mediante una 
tecnología que permite lograr una réplica 
genética exacta de las proteínas que se 
encuentran en la superficie del virus.
La secuencia de ADN que codifica este 
antígeno se combina con la del baculovirus, 
la base de una vacuna de Sanofi contra la 
gripe aprobada en Estados Unidos.

Se lanzará en ensayos clínicos en el segundo semestre del 2020 y 
entraría en el mercado un año después.

SALUD
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ALTO AL CORONAVIRUS
Por el momento, la única 
forma de decir alto al 
coronavirus, es si la población 
respeta las normas señaladas 
por el gobierno de quedarse 
en casa y cumplir las medidas 
sanitarias.
El Gobierno Regional de 
Áncash, a través de la Dirección Regional de Salud, reveló que el 
número de fallecidos, hasta el pasado 18 de abril, aumentó a 12, y que 
los infectados de coronavirus suman 182, 28 casos.
Tres personas murieron en el Hospital Regional Eleazar Guzmán Barrón. 
Se trata de dos mujeres de 57 y 58 años y un varón de 40. Dos son 
del distrito de Coishco y una de las mujeres es de Chimbote. Por 
otro lado, hasta la fecha se han analizado 937, de los cuales 182 han 
resultado positivo y 644 negativos. Aún están a la espera de 111 casos 
sospechosos y de los casos positivos 30 están hospitalizados. Además 4 
pacientes fueron dados de alta.

MOTÍN EN PENAL PICSI
Ante el temor de 
ser contagiados, 
por el COVID-19, los 
internos del penal 
de Picsi en Chiclayo 
(región Lambayeque) 
se amotinaron y 
demandaron ser sometidos a las pruebas rápidas. El incidente se inició 
en los pabellones “A” y “B”. Algunos reclusos subieron a los techos para 
llamar la atención. 
El hecho se salió de control luego de que un interno falleciera en las 
últimas horas, tras presentar síntomas de COVID-19. Aunque, ni el INPE, 
ni la Gerencia Regional de Salud han confirmado hasta el momento el 
caso.
Hasta el penal llegó un fuerte contingente policial para custodiar 
el ingreso al centro de reclusión, lugar a donde llegaron decenas de 
familiares, para preguntar por la salud de sus seres queridos. 

ALCALDE: NO A LAS FOSAS 
El alcalde de Pimental, Roberto 
Jacinto Purizaca, expresó su 
rechazo a la creación de un 
cementerio para fallecidos por 
COVID-19, porque considera que 
podría perjudicar  el turismo.
El Comando Regional de 
COVID-19, mediante un 
comunicado expresó su “total 

MÉDICO Y ENFERMERAS SE 
ENCOMIENDAN A DIOS 

Ante el peligro latente, el 
personal médico, enfermeras 
y auxiliares, oran antes de 
iniciar su turno en el hospital 
regional “Eleazar Guzmán 
Barrón” de Nuevo Chimbote, 
para evitar la pandemia por 
coronavirus (COVID-19).   
Las oraciones de todos los días se realizan en el patio de entrada del 
hospital. Es ahí donde se observa al staff del hospital pararse unos 
segundos con el rostro inclinado. 
La comunidad chimbotana se ha conmovido con las imágenes del 
personal de salud, quienes son los que se encuentran en primera línea 
combatiendo esta pandemia del coronavirus. El hospital regional ha 
sido considerado centro de atención y referencia para el Covid-19 en 
Áncash. Otro nosocomio que se encuentra atendiendo a contagiados 
de este virus es el Víctor Ramos Guardia de Huaraz.

VARADOS: PASARÁN 14 DÍAS EN 
AISLAMIENTO

Hasta el cierre de 
nuestra edición muchos 
ciudadanos varados en 
Lima, ya se encontraban 
en su tierra natal Ancash. 
Por su puesto que al llegar 
a esta ciudad fueron 
conducidos a un hotel 
financiado por el gobierno regional, para cumplir el aislamiento de 14 
días.
Todos tuvieron que ser empadronados a través del portal web y 
números de WhatsApp del gobierno Regional. Llenaron un formulario 
donde justificaron su situación de vulnerabilidad. 
Vale precisar que, según informó el Gobierno Regional de Áncash, 
especialistas de la Dirección Regional de Salud de Áncash evaluaron 
a todos que resultaron beneficiados con el traslado humanitario y 
serán monitoreados durante el aislamiento. De presentarse algún 
paciente con síntomas de coronavirus, éste será trasladado a un centro 
hospitalario, dependiendo de su estado de salud.

rechazo al accionar fomentado por el alcalde de Pimentel”. En tanto, 
Jacinto Purizaca señaló que no se opone a la creación de un cementerio 
común, pero sí aclaró que prefiere que este sea en otro lugar.
“En las afueras de la ciudad hay una zona de 400 hectáreas en donde 
le pueden dar este tipo de uso y no perjudicaría a nadie. No tienen por 
qué usar un balneario turístico y urbano”, expresó el alcalde 

53 POLICÍAS CON COVID-19
Hay 150 agentes que cumplen 
cuarentena en sus domicilios, 53 
infectados y 13 se encuentran 
hospitalizados. La información la 
proporcionó el jefe de la Región 
Policial Chiclayo, coronel Aldolfo 
Guimarey Minaya.
Explicó que el contacto diario con la 
ciudadanía, interviniendo a quienes 
no acatan la cuarentena y el aislamiento social obligatorio, le ha traído 
un importante número de afectados por la pandemia a los integrantes 
de la Policía Nacional. Reiteró que a la fecha son 53 los policías de 
diferentes unidades policiales y comisarias que resultaron infectados; 
mientras que 13 son los agentes que se encuentran internados en los 
hospitales y otros 150 agentes vienen cumpliendo cuarentena en sus 
domicilios por prescripción médica. Indicó que en Ferreñafe fueron 
10 policías los que dieron positivos para Covid-19, mientras que de 
la comisaria de Reque el 100% fueron enviados a sus casas para que 
cumplan cuarentena y vayan monitoreando su evolución médica. “Se 
ha dispuesto la fumigación y desinfección de las comisarias para darle 
mayor seguridad a los agentes que a diario laboran y evitar riesgos de 
contaminación”, manifestó.
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1. Consumen poco espacio de memoria en dispositivos inteligentes. 
En 1GB podrás disfrutar de 2,000 Quick Apps, lo que te permitirá 
tener almacenados más archivos, fotos y videos en tu equipo. 
2. Podrás tener tus Quick Apps favoritas en la pantalla de inicio de tu 
smartphone y agruparlas en el orden que desees. 
3. Con un solo toque podrás descargar la app que más te guste en 
segundos y navegar en ella a gran velocidad. 
4.Cuentan con potentes funciones que te permitirán navegar igual 
que como lo haces en las aplicaciones tradicionales. No notarás la 
diferencia. 
5. Huawei cuida y garantiza seguridad en ellas al contar con el nivel 
más alto de verificación para aislar y proteger información.  

HUAWEI Quick Apps: un paso al futuro
Rapidez, seguridad y experiencias son algunos de los beneficios 

que puedes encontrar en AppGallery.

Las aplicaciones se han vuelto 
indispensables para una transferencia 
bancaria, interactuar en los videojuegos o 
simplemente para ver una serie. Lo serán 
aún más con la llegada de la tecnología 5G.

Por tal motivo, Huawei ya tiene un paso en el 
futuro con las Quick Apps, que pueden ser 
descargadas sin necesidad de ser instaladas.
Aquí te presentamos 5 ventajas de las Quick 
Apps para que empieces a utilizarlas ya:

VIRÚ S.A realizó campaña de 
desinfección  frente al COVID-19

Virú S.A, empresa líder en el sector agroindustrial, consciente 
de las medidas que deben ser adoptadas en la actual 
emergencia sanitaria ocasionada por la evolución del 
COVID-19, y continuando con su labor de responsabilidad 
social, realizó la Campaña de Desinfección en los Centros 

Poblados de California, Víctor Raúl Haya de la Torre y El Carmelo de 
la provincia de Virú.
Con el compromiso de salvaguardar la salud, la empresa colaboró 
con maquinaria de fumigación, implementos e insumos para la 
desinfección de todas las calles, frontis de casas, pistas y veredas.
Virú S. A. viene sumando esfuerzos y recursos para hacer frente al 
COVID-19 desde los inicios de la emergencia sanitaria, realizando 
donaciones de víveres de primera necesidad, materiales de higiene y 
desinfección, en beneficio de las principales instituciones públicas y 
comunidades en la Provincia de Virú, La Libertad.
Oscar Echegaray, Gerente de Capital Humano y Asuntos Corporativos 
de Virú S. A. dijo que han donado, también más de 500 canastas de 
víveres de primera necesidad a las familias más necesitadas en el 
distrito de Alto Trujillo, en La Libertad.
El equipo de Capital Humano de Virú S.A. visitó los barrios NN, 4D, 
6E, 4C, 7E, 6D, 5E, 5C y Nuevo Jerusalén del Alto Trujillo y entregó 
los víveres a las familias del distrito; quienes agradecieron el gesto 
y reconocieron la gran labor social que realiza Virú. “Como empresa 
responsable, tenemos un compromiso con el país y continuaremos 
colaborando respetando las normas dictadas por el Gobierno Central, 
Gobierno Regional y el MINSA”, indicó Oscar Echegaray, 

La La Superintendencia Nacional de 
Aduanas y de Administración Tributaria 
(SUNAT) también aporta en esta 
contingencia de la pandemia mundial 
y ha dispuesto recursos por más de 

S/ 1,550 millones a los contribuyentes 
(empresas y personas naturales) mediante 
la liberación anticipada de los fondos de 
sus cuentas de detracciones y la devolución 
de impuestos, para que puedan afrontar el 
impacto económico de la propagación del 
coronavirus.
A través del procedimiento de emergencia de 
liberación de fondos de las detracciones, se 
entregaron recursos por S/ 1,006 millones 
a un total de 19,880 empresas. La liberación 
anticipada de los fondos de las cuentas 
de detracciones fue una de las primeras 
medidas que adoptó la SUNAT ante el Estado 
de Emergencia Nacional, con la finalidad 
de que las empresas utilicen esos recursos, 
acumulados hasta el 15 de marzo, sin 
necesidad de esperar los primeros cinco días 
útiles de abril para solicitar el acceso a esos 
fondos.

Sunat puso a disposición de los 
contribuyentes más de S/ 1,550 millones 

para afrontar el impacto del covid-19

Contribuyentes tendrán acceso a
detracciones y devolución de impuestos

Desinfecto pueblos y entregó mas de 500 canastas en alto Trujillo

De esta manera, mediante un procedimiento 
extraordinario aprobado, estas 19,880 
empresas pudieron acceder a los fondos de 
detracciones desde el lunes 23 de marzo 
hasta el 7 de abril. Concluido dicho periodo, 
todas las empresas con saldo favorable en 
sus cuentas de detracciones podrán seguir el 
procedimiento regular.
Al respecto, cabe recordar que las empresas 
proveedoras de determinados bienes y 
servicios deben contar con cuentas de 
detracciones donde se acumulan recursos 
que son utilizados para el pago de impuestos, 
deudas y multas; una vez cubiertas esas 
obligaciones, esos fondos son liberados y son 
de libre disponibilidad del contribuyente.
Asimismo, durante las tres primeras 

semanas del Estado 
de Emergencia 
Nacional y 
aislamiento social 
obligatorio, la 

SUNAT también transfirió recursos por S/ 
558 millones a 177,605 mil contribuyentes 
(personas naturales y empresas) que 
presentaron su Declaración Jurada Anual 
de Impuesto a la Renta 2019 y solicitaron la 
devolución del saldo a su favor.
Los beneficiados fueron 117,091 personas 
naturales que declararon oportunamente el 
Impuesto a la Renta y recibieron en conjunto 
S/ 76 millones. A nivel de empresas, 514 
empresas recibieron devoluciones en 
conjunto por S/ 482 millones.
En las últimas semanas, la Administración 
Tributaria dispuso una serie de medidas de 
alivio tributario a favor de los contribuyentes, 
entre las cuales destacan la prórroga por 
tres meses de la Declaración Anual del 
Impuesto a la Renta, la postergación de la 
declaración y pago de tributos mensuales, 
la no sanción por infracciones durante el 
periodo de emergencia, la no pérdida del 
fraccionamiento por las cuotas impagas de 
marzo y abril, entre otras

INSTITUCIONAL

HUAWEI Watch GT 2e: Por otro lado 
anunciaron  la llegada del HUAWEI Watch GT 
2e. Tras el primer día de venta del producto, se 
agotó el stock en línea en diferentes puntos de 
venta en línea. Uno de los principales atributos 
valorados por los usuarios es la función para 
medir la oxigenación en la sangre, que permite 
conocer a fondo el rendimiento físico del usuario.
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unos copos de algodón, cerca del cielo.
Ya en Ayabaca hay una iglesia y dentro de ella 
estaba el patrono del lugar El Señor Cautivo, 
mismo que los lugareños indican que es muy 
milagroso, este acogedor espacio incita a 
realizarle las plegarias correspondientes ya 
que el fervor de las personas nos contagia de 

Conocer de cerca nuestro Perú 
nos permite visitar maravillosos 
lugares. En esta oportunidad 
llegar a la Provincia de Ayabaca 
fue una travesía impresionante. 
Antes de llegar al lugar, ya en 
carretera, el camino estaba 

cubierto de densa neblina que dificultaba la 
visibilidad, pero que a su vez era asombroso, 
porque parecía que estábamos dentro de 

FOTOS: Mario Lozano

Complejo arqueológico 
Aypate: Patrimonio cultural 

del Perú

Arribar a Aypate es reencontrarse 
con el Perú milenario, sentir 

su energía telúrica y renovar el 
entusiasmo por convertir a nuestro 

país en esa patria progresista 
insertada en la modernidad desde el 

turismo.

fe.
El objetivo del paseo era conocer la cultura 
del lugar por lo que Aypate era la siguiente 
parada, separándonos una distancia de 49 
km, la misma que es cubierta en 40 minutos, 
primero por carretera luego por trocha.
El complejo arqueológico de Aypate está 
ubicado en la provincia de Ayabaca región 
de Piura cerca de la frontera con Ecuador, 
a una altura de 2,940 metros sobre el nivel 
del mar; fue construido por los incas sobre 
una planicie de un cerro tiene una extensión 
de doscientas hectáreas aproximadamente, 
este cautivador lugar fue construido en 
el siglo XV, allí se observan evidencias 
arquitectónicas como el Acllawasi, la 
Kallanca, que eran la fuente de baño del Inca 
el ushnu y otras edificaciones típicas de los 
centros provinciales incas.

La Kallanca, por ejemplo, es una estructura 
de forma rectangular sin subdivisiones 
internas, sus accesos llegan hacia la plaza 
principal y su espacio ha servido para 
celebrar ceremonias y también como 
albergue temporal para soldados y viajeros. 
La Fuente Inca es otra edificación que está 

ubicada al este de la plaza de armas, esta 
estructura de forma cuadrangular rodeada 
de muros de piedra labrada, misma que en 
su construcción presenta un complejo de 
sistema hidráulico que permite drenar las 
lluvias y abastecer de agua la fuente baño 
del inca cumpliendo una importante función 
ceremonial. 
El ushnu, por otro lado, muestra una 
estructura de forma rectangular con terrazas 
superpuestas de forma escalonada. El ushnu, 
símbolo del imperio inca, sirvió como 
escenario de diversas ceremonias culturales 
religiosas. 
La acllawasi se ubica a un costado de la plaza 
principal, era conocido como un espacio que 
albergaba a mujeres que prestaban diversos 
servicios al imperio incaico. 

Finalmente, el camino inca, que es un tramo 
del Qhapaq Ñan o gran camino inca que 
recorre todo el complejo arqueológico de 
Aypate, este camino proviene de Caxas y 
se dirige a la huaca Samanquilla donde 
cruza otro ramal hacia el Ecuador, en las 
inmediaciones de Aypate hay otros caminos 
que vincularían el sitio con otras zonas de la 
región.
La tupida vegetación de Aypate y los bosques 
con neblina hacen un hermoso paisaje donde 
alberga una amplia variedad de insectos y 
fauna como venados grises, además el bosque 
es un área importante para las aves de las 
cuales se han reportado 67 variedades; su 
densa vegetación favorecida por la baja altura 

de la cordillera de los andes 
permite el desplazamiento de 
especies naturales, a ambos 
lados de la cordillera.
Cuenta la historia que los 
incas refundaron el principal 
centro religioso del lugar 
que tiempo después se 
denominaría Aypate para 
dedicarlo al Dios Sol sobre 
los caminos preexistentes, 
también desarrollaron el 
Qhapaq Ñan, que permitió la 
conexión y la articulación del 
norte del Perú,
Tomebamba y Quito con 
el resto del Tahuantisuyo 

haciendo del camino inca la mayor red 
vial del continente y a Aypate uno de los 
principales centros políticos ceremoniales 
del imperio incaico.
Después de haber recorrido este hermoso 
complejo arqueológico, es imposible 
no quedar impresionado de nuestros 
antepasados y su historia, tanto así que aún 
con lluvia, rayos, truenos y neblina el paseo 
sigue siendo igual de atractivo. 
Sin duda Ayabaca es un majestuoso espacio 
cultural, con gente muy hospitalaria y con 
una deliciosa gastronomía tradicional 
como los chicharrones con mote, el quesillo 
envuelto en hojas de chira y la deliciosa miel 
de abeja. Este sitio, sin duda, incentiva al 
turismo, ya que cada instante se convierte en 
un lindo recuerdo de la divertida aventura.

TURISMO
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